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Коротко Игры,  
зажигающие сердца

Международные соревнования по 
гимнастическим видам спорта «Игры 
вызова легенд», в которых принимают 
участие более 2,5 тысячи представите-
лей спортивной аэробики, спортивной 
акробатики, спортивной гимнастики и 
художественной гимнастики из России 
и 12 дружественных стран, стартовали 
в столице Урала.

Радзевич Надежда Борисовна — за-
служенный мастер спорта СССР по во-
лейболу, трехкратный чемпион Европы. 
Капитан национальной сборной страны, 
олимпийская чемпионка XX летних игр 
в Москве. Пятикратная чемпионка Со-
ветского Союза, чемпионка Универси-
ады 1979 года в Мексике. Родилась 10 
марта 1953 г.

В марте в Кемерово прошли II зимние Международные 
спортивные игры «Дети Азии». Свердловские спортсмены- 
подростки, завоевав 16 наград, успешно прошли смотр  
молодых талантов.

С возвращением
23 марта Совет Всемирной легкоатлетиче-

ской ассоциации восстановил членство Всерос-
сийской федерации легкой атлетики в своих 
рядах. Отстранение длилось 7 лет, 3 месяца и 
25 дней.

Удачный Дебют

Магистрант кафедры управления персона-
лом Уральского государственного горного уни-
верситета (УГГУ), гроссмейстер Алексей Сарана 
выиграл чемпионат Европы по  шахматам, кото-
рый завершился в Сербии. «Турнир складывался 
идеально, как и  должно быть у  профессиона-
лов. Я был хорошо готов в дебюте». 

Победа далась нелегко 

Свердловские бойцы Вячеслав Шведчиков 
и Джамурад Курбонов стали чемпионами мира 
по Муай Тай. Они выступали в легком и среднем 
весе. В финале встретились со спортсменами 
из Великобритании и Вьетнама. Соревнования 
прошли в Таиланде.

Так получилось, что юношеские 
«олимпиады» имеют историю гораздо 
скромнее, чем главные старты четы-
рехлетия для взрослых спортсменов. 
Первый Европейский юношеский 
олимпийский фестиваль состоялся 
в Бельгии всего 32 года назад — за 
два десятилетия до того, как Меж-
дународный олимпийский комитет 
провел свои дебютные Юношеские 
Олимпийские игры. Создание же игр 
«Дети Азии» было инициировано пер-
вым президентом Республики Саха 
(Якутия) Михаилом Николаевым в 
середине 90-х годов прошлого века. 
Несмотря ни на какие сложности в 
экономике, «Дети Азии» сохраняли 
свою ритмичность и проходили раз в 
четыре года на их родине — в Якутии. 
В 2020 году эти соревнования должны 
были впервые выйти за пределы рес- 
публики, но пандемия коронавируса 

вынудила организаторов перене-
сти соревнования во Владивосток на  
2022 год. 

Все те игры, о которых говорилось 
выше, были исключительно летними. 
Поэтому совершенно логично, что в 
2016 году Международный комитет 
игр «Дети Азии» по инициативе тог-
дашнего главы Якутии Егора Бори-
сова решил организовать и зимние 
игры. Выбор пал на Южно-Сахалинск, 
который провел те соревнования спу-
стя три года — в 2019-м. Через че-
тыре года эстафету у Дальнего Вос-
тока принял Кузбасс.

Игры «Дети Азии» стали прекрас-
ной возможностью познакомить Рос-
сию с «горячим сердцем Сибири», 
увидеть своими глазами величествен-
ные угольные разрезы, насладиться 
красотами загадочной горной Шо-
рии, расположенной на стыках Ал-

тая, Саян и Кузнецкого Алатау. И это 
не преувеличение! Ведь соревнова-
ния оказались раскиданы по всей Ке-
меровской области. Шутка ли: самые 
дальние точки соревнований — Кеме-
рово и горный Таштагол — разделяли 
почти 400 км пути. Между ними ле-
жали еще два города, принимавшие 
отдельные виды соревновательной 
программы, — Новокузнецк и Меж-
дуреченск.

Вторые игры «Дети Азии» со-
брали в Кемеровской области более 
800 юных спортсменов со всей Рос-
сии и еще 12 стран мира. Они разы-
грали 57 комплектов наград в десяти 
видах спорта: лыжных гонках, шорт-
треке, хоккее, сноуборде, горных лы-
жах, фигурном катании, прыжках на 
лыжах с трамплина, керлинге, фри-
стайле и конькобежном спорт.

Окончание на стр. 6.

Конькобежка Альбина ИЛЬЯСОВА — самая титулованная участница игр «Дети Азии»
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Спортивные надежды 

Спортивная гимнастика

Сегодня все получилось

Дзюдо

А могли лучше

Биатлон

Золотой дубль 

Приветствуя собравшихся, 
министр физической культуры 
и спорта Свердловской области 
Леонид Рапопорт поблагодарил 
профессиональный тренерский 
коллектив за активный вклад в 
развитие спорта и его популя-
ризацию в регионе.

В городе созданы все усло-
вия для занятий спортом — ра-
ботают более 400 муниципаль-
ных учреждений. За последний 
год в столице Урала открылись 
современные сооружения меж-
дународного уровня — Дворец 
дзюдо и Дворец художествен-
ной гимнастики. Завершается 

строительство уникального 
объекта — Дворца водных ви-
дов спорта.

Градоначальник тепло по-
здравил ребят, являющихся 
воспитанниками спортшкол 
города, а также их тренеров с 
заслуженной победой, отметив, 
что «Екатеринбург по праву 
считается признанным цент-
ром спортивного мастерства». 
По словам Алексея Орлова, 
в прошлом году уральскими 
спортсменами на международ-
ных и всероссийских соревно-
ваниях было завоевано около  
1 тысячи 800 медалей.

Глава Екатеринбурга Алексей Орлов во вторник, 28 марта, 
провел торжественный прием «Спортивные надежды», где 
собрались юные горожане, ставшие по итогам прошлого года 
победителями и призерами международных соревнований, 
всероссийских и межрегиональных первенств.

« Безусловно, такой уровень 
мастерства возможен только 

благодаря слаженной и упорной ра-
боте спортсменов и профессиональ-
ного тренерского состава. Большое 
спасибо за то, что ежедневно вы от-
даете себя спорту и продолжаете 
демонстрировать высокий уровень 
мотивации и конкуренции», — ска-
зал глава Екатеринбурга.

Прием «Спортивные на-
дежды» в честь достижений 
юных спортсменов стал уже доб-
рой традицией. По итогам 2022 
года к награждению представ-
лены 31 учащийся из 14 спортив-
ных организаций и 23 тренера.

В гонку преследования Шев-
ченко уходила первой с 36-се-
кундным преимуществом над 
ближайшей преследователь-
ницей Анастасией Егоровой из 
Мурманской области и минутным 
превосходством над стартовав-
шей третьей Анастасией Гореевой 
из Московской области.« У меня было большое пре-

имущество, поэтому перед 
рубежом старалась сбавить 
скорость, подышать. Минута 
преимущества по ходу гонки 
над ближайшими преследова-
тельницами одновременно рас-
слабляла и напрягала. Я хотела 
четыре «ноля», но не сегодня. 
Это стимул на будущее», — ска-
зала после финиша Наталия 
Шевченко.

Наталия Шевченко перешла 
из лыжных гонок в биатлон менее 
года назад — в мае 2022 года, а в 
соревнованиях стала участвовать 

только с конца сентября. По ходу 
дебютного сезона она попадала 
на пьедестал почета в спринтер-
ской гонке этапа «Кубка Содру-
жества» в белорусских Раубичах. 
Накануне также в спринтерской 
гонке на чемпионате России 
свердловчанка одержала первую 
победу в биатлонной карьере.

В Ханты-Мансийске на чемпионате России по биатлону прошли 
гонки преследования. В женской 10-километровой гонке побе-
дила свердловчанка Наталия Шевченко, которая днем ранее от-
праздновала победу в спринте. 

В Казани завершился чем-
пионат России по спортив-
ной гимнастике. Триумфатор 
Олимпийских игр-2020, чем-
пион мира-2019 и многократ-
ный чемпион Европы екате-
ринбуржец Давид Белявский 
завоевал очередное золото на-
ционального первенства, став 
лучшим на коне. 

На своем любимом снаряде 
уралец набрал 14,133 балла. 
Второе место занял Никита 
Андронов из Саранска (13,933), 
третье — казанец Даниел Мари-
нов (13,700). « Конь — мой основной снаряд 

на протяжении всей карье-
ры, — сказал после окончания со-
ревнований Белявский. — У меня 
относительно новая комбинация, 
я пробовал ее в прошлом году на 
спартакиаде. И сейчас пытаюсь 
накатывать, дальше совершен-
ствовать. Правила изменились, 

Гимнаст Давид Белявский — чемпион России!

поэтому сложность осталась на 
прежнем уровне. Если бы и сегод-
ня не получилось, было бы вооб-
ще все грустно. А так есть надеж- 
да, я буду продолжать дальше 
заниматься. После вчерашнего я 
в любом случае не заканчивал бы, 

В заключительный день со-
ревнований областную медаль-
ную копилку пополнили девушки: 
в категории 78 кг победительница 
спартакиады учащихся России Да-
рья Речкалова в малом финале 
была сильнее победительницы 
первенства России до 21 года Яны 
Елкановой, выступающей за Мо-
сковскую область и Осетию. Еще 
одна представительница Сверд-
ловской области в этом весе, по-
бедительница первенства страны 
до 21 года Полина Иудина обошла 
в схватке за бронзу Софью Редь-
кину из Самарской области. « Если честно, сегодня не полу-

чалось ничего, — призналась 
Дарья Речкалова, — не скажу, 
что говорил мне тренер, пусть 
это останется нашей тайной, но я 
смогла услышать его и правильно 
настроиться на борьбу за тройку». 

Главными пополнителями, 
если можно так сказать, копил-
ки Свердловской области стали 
девушки, на их счету — 10 меда-
лей, среди юниоров на пьедестал 
почета смогли подняться лишь 
Тимур Арбузов и Сергей Бого-
словских. 

Поэтому в общекомандном 
зачете среди юниорок лидиро-
вали свердловские девушки, опе-
редившие представительниц Са-
марской и Тюменской областей. У 
юниоров выиграли дзюдоисты из 
Чеченской Республики. Вторыми 
стали представители Краснодар-
ского края, а третьими — хозяева 
татами из Свердловской области. « Выступили удовлетвори-

тельно, — прокомментиро-
вал выступление свердловской 
сборной старший тренер Фе-
дерации дзюдо Свердловской 
области Максим Федосеев, —  
могли намного лучше. Те же Реч-
калова и Иудина могли стоять 
на верхних ступенях пьедеста-
ла почета. Будем работать над 
ошибками». 

Напомним, что всего за награ-
ды турнира боролись 569 спорт- 
сменов из 59 регионов страны. 
Самые большие делегации Ураль-
ского Федерального округа —  
103 человека и Северо-Кавказ-
ского Федерального округа —  
83 дзюдоиста. За три дня ФОН-
БЕТ первенства было разыграно  
14 комплектов наград. 

но настроение было не лучшее. А 
сейчас медаль вдохновляет меня 
дальше работать. На сегодняш-
ний день было не тяжело настра-
иваться. Я знал, что я могу. Другое 
дело — получится ли у меня или 
нет. Сегодня получилось». 

12 наград, среди которых три высшего достоинства, две се-
ребряные и семь бронзовых медалей! Таковы итоги выступ- 
ления сборной Свердловской области на ФОНБЕТ первен-
стве России по дзюдо, что завершилось в Екатеринбурге. 
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Горы зовут тех,  
чья душа им по росту!

С 8 по 12 марта 2023 года в 
районе массива горы Серебрян-
ский камень состоялась Школа 
начальной альпинистской под-
готовки «Альпиниада — 2023» для 
образовательных организаций 
Свердловской области, реализу-
ющих программы среднего про-
фессионального образования.

Мероприятие проводил центр 
патриотического воспитания и 
допризывной подготовки ГАПОУ 
СО «Уральский радиотехнический 
колледж им. А. С. Попова» в соот-
ветствии с планом патриотиче-
ского воспитания.

Участникам предстояло прой-
ти теоретические и практические 
занятия по технике альпинизма, 
а также совершить зачетное вос-
хождение на вершину горы Сере-
брянский камень по маршруту 1Б 
категории.

Из числа студентов ГАПОУ СО 
«Нижнетагильский педагогиче-
ский колледж №2» в мероприя-
тии приняли участие 3 курсанта 
военно-патриотического клуба 
«Вымпел» — Агеев Денис (специ-
альность Операционная деятель-
ность в логистике), Анофриев 
Егор и Тревогина Яна (специаль-
ность Физическая культура). 

Участники и руководитель ко-
манды в полном объеме выпол-
нили программу восхождения и 
были награждены нагрудными 
знаками «Альпинист России».

Уже 16 марта 2023 на базе  
ГАПОУ СО «Нижнетагильский 
педагогический колледж №2» 
прошла окружная военно-спор-
тивная игра «Зарница — 2023», 
посвященная 80-летию разгрома 
немецко-фашистских войск в Ста-
линградской битве, которая объ-
единила студентов учреждений, 
реализующих образовательные 
программы среднего професси-
онального образования Горноза-
водского управленческого округа 
Свердловской области. А 21 марта 
2023 года прошла окружная воен-
но-спортивная игра «Зарница —  
2023», посвященная 80-летию 
Уральского добровольческого 
танкового корпуса, участие в 
которой приняли участие обуча-
ющиеся общеобразовательных 
учреждений Горнозаводского 
управленческого округа Сверд-
ловской области. 

Команды соревновались в 
строевой подготовке, первой ме-
дицинской помощи, топографии, 
физической подготовке, стрельбе 
и знании истории своего Отече-
ства.

Во второй половине соревно-
вательного дня командам было 
предложено пройти тактическую 
тропу с преодолением искус-
ственных препятствий на улице: 
навесная переправа, лабиринт, 
метание гранаты из окопа. 

Все участники достойно 
справились с предложенными 
заданиями и показали отличные 
результаты!

Среди общеобразовательных 
учреждений Горнозаводского 

Лучшая мотивация — это видеть свои результаты

управленческого округа призо-
вые места заняли следующие 
команды: 

I место заняла команда МАОУ 
СОШ № 10 имени воина-интер-
националиста Александра Хар-
ламова, г. Верхний Тагил, пос. 
Половинный;

II место заняла команда МАОУ 
СОШ № 20, пос. Баранчинский;

III место заняла команда МАОУ 
гимназия № 18, г. Нижний Тагил.

Среди учреждений, реализу-
ющих программы среднего про-
фессионального образования 
Горнозаводского управленческого 
округа, призовые места распреде-
лились следующим образом: 

 I место заняла команда ГАПОУ 
СО «Нижнетагильский горно-ме-
таллургический колледж им.  
Е. А. и М. Е. Черепановых;

II место заняла команда Ниж-
нетагильского филиала ФГАОУ ВО 
«Российский государственный 
профессионально-педагогиче-
ский университет»;

III место заняла команда  
ГАПОУ СО «Нижнетагильский тех-
никум металлообрабатывающих 
производств и сервиса».

Поздравляем всех участников 
и желаем дальнейших успехов!

Человек жив,  
пока его помнят!

25–26 марта 2023 года в спор-
тивном зале ГАПОУ СО «Ниж-
нетагильский педагогический 
колледж № 2» состоялся XXIII тра-
диционный турнир по баскетболу 
среди команд образовательных 
организаций Нижнего Тагила и 
Свердловской области памяти 
выпускника колледжа Виктора 
Киселева.

Киселев Виктор Владимиро-
вич родился 31 марта 1978 года 
в Нижнем Тагиле. После окон-
чания школы его выбор пал на 
поступление в ГАПОУ СО «Ниж-
нетагильский педагогический 
колледж № 2», отделение «Фи-
зическая культура».

Скромный, обаятельный, це-
леустремленный, грамотный, 
способный прийти на помощь, — 
вот те черты, которыми обладал 
Виктор как студент и товарищ по 
группе.

В 1998 году Виктор служил в 
составе 31-й отдельной бригады 
ВДВ.

В 1999 году он отправлен на 
боевые действия в Чеченскую Ре-

спублику. Там 17 ноября, попав в 
окружение чеченских боевиков, 
погиб с товарищами.

31 марта 2023 года Виктору 
исполнилось бы 45 лет.

Виктор Киселев награжден 
орденом Мужества посмертно.

В марте 2000 года преподава-
тели и студенты отделения «Фи-

зическая культура» выступили 
инициаторами и организаторами 
турнира — «Кубок памяти Викто-
ра Киселева». С тех пор прове-
дение турнира является неотъ-
емлемой частью жизни нашего 
колледжа.

Победителям турнира вруча-
ется Кубок, а имена игроков ко-

манды-победительницы навсегда 
будут вписаны в историю прове-
дения соревнований. 

В этом году в соревнованиях 
приняли участие 8 команд:

1. МАОУ СОШ поселка Цемент-
ный городского округа Невьянск.

2. МАОУ Гимназия №86, город 
Нижний Тагил.

3. МАОУ СОШ №7, город Кач-
канар.

4. МБОУ СОШ № 13, город Ниж-
ний Тагил.

5. МАОУ СОШ №2, город Ки-
ровград.

6. МБОУ СОШ  № 45, город 
Нижний Тагил.

7. МБОУ СОШ  № 25, поселок 
Свободный.

8. МАОУ СОШ № 24, поселок 
Горноуральский.

На торжественном открытии 
с приветственными словами к 
участникам турнира обратились: 

— заместитель министра 
физической культуры и спорта 
Свердловской области, друг Вик-
тора Киселева - Андрей Вячесла-
вович Зяблицев; 

— начальник управления по 
развитию физической культуры, 
спорта и молодежной политики 
администрации города Нижний 
Тагил Ирина Львовна Еремеева;  

— глава администрации Дзер-
жинского района города Нижний 
Тагил Александр Юрьевич Ревен-
ко; 

— исполняющая обязанности 
директора «Нижнетагильский пе-
дагогический колледж №2» Анна 
Владимировна Зацепина; 

— директор Нижнетагиль-
ского городского музея памяти 
воинов-тагильчан, погибших в 
локальных войнах планеты, Ро-
ман Леонидович Арефьев. 

Кроме того, на открытии при-
сутствовали куратор группы, в ко-
торой учился Виктор Киселев, —  
Миттель Наталья Георгиевна и 
мама Виктора — Нина Александ- 
ровна. 

В течение двух дней на ба-
скетбольной площадке спортив-
ного зала колледжа шла упор-
ная борьба. Кубковая система 
баскетбольного турнира требует 
от спортсменов максимальной 
мобилизации своих физических и 
моральных сил, так как проигрыш 
для команды означает окончание 
состязания. Поэтому страсти, раз-
горавшиеся на баскетбольном 
паркете, достойны самого глубо-
кого уважения и внимания среди 
ценителей баскетбола.

В упорной борьбе победила 
МБОУ СОШ № 45, г. Нижний Та-
гил; 2 место получила МАОУ СОШ,  
п. Цементный;  3 место завоевала 
МАОУ СОШ № 24, п. Горноураль-
ский.

Наши достижения не заканчи-
ваются на этом, дальше будет еще 
интереснее. Физическая культура 
и спорт выступают важнейшим 
условием формирования патри-
отизма, а физическое воспита-
ние — важнейшим средством 
разностороннего развития лич-
ности, в частности, воспитания в 
подрастающем поколении ответ-
ственности за свою Родину.

Весна 2023 года в ГАПОУ СО «Нижнетагиль-
ский педагогический колледж №2» нача-
лась с очень интересных и захватывающих 
спортивных мероприятий.

СТАРЦЕВА Ирина Александровна — директор ГАПОУ СО  
«Нижнетагильский педагогический колледж № 2», 
кандидат педагогических наук, Почетный работник общего 
образования Российской Федерации
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Регулярный чемпионат Рос-
сии среди команд Суперлиги 
стремительно приближается к 
финишу. К огорчению почитате-
лей волейбольного клуба «Ура-
лочка-НТМК», его положение в 
турнирной таблице по-прежнему 
крайне низкое. Она уже потеряла 
шансы продолжить соревнова-
ния в плей-офф и при неудачном 
исходе оставшихся матчей могла 
показать наихудший результат 
выступлений за всю историю 
легендарного клуба.

В марте «Уралочка» усту-
пила дома динамовкам Крас-
нодара и челябинскому клубу 
«Динамо-Метар» в гостях с оди-
наковым счетом — 0:3. После 
поражений в уральском дерби 
екатеринбурженки занимали 

Женский волейбол

Прервали плохую серию

12-е место в таблице розыгрыша 
из 15 участников чемпионата. И 
все-таки, несмотря на неудач-
ные результаты выступлений, 
они не сдаются без боя, продол-
жают вести борьбу за победу в 
каждом матче. Но хватит ли им, 
прежде всего, стабильности и 
психологической уверенности в 
своих действиях, чтобы добить-
ся успеха, причем, особенно в 
концовках поединков?

Это показал и недавний 
матч «Уралочки» с краснояр-
ским «Енисеем». Соперницы 
из Сибири за последнее время 
провели целую серию успеш-
ных игр и боролись за право 
продолжить играть в плей-о-
фф, но это не смутило волей-
болисток нашей команды. Они 

провели матч с «Енисеем» с 
полной отдачей сил, в тяжелей-
шей борьбе одолели соперниц 
в двух сетах и все-таки уступили 
на тай-брейке — 2;3 (18:25, 29:27, 
17:25, 27:25, 13:15).« Обидно, очень обидно. Хо-

тели, конечно, выиграть. 
Были у нас шансы. Наши волей-
болистки здорово «возвраща-
лись в игру» после проигранных 
партий. Продолжали биться, 
бороться до конца с постоян-
ным желанием победить», —  
так прокомментировал игру сво-
ей новой команды Александр 
Перепелкин. Он, кстати, уже ра-
ботал в «Уралочке» в 2005–2008 
годах, был затем наставником 
ряда российских клубов, в том 
числе — «Тулицы» и «Енисея».

Что ж, почитатели «Ура-
лочки» по-прежнему верят в 
свою команду и ее главного 
тренера Николая Карполя, ко-
торые всегда с честью выхо-
дят из трудных ситуаций. Ну, 
а пока надо завершить этот, к 
сожалению, неудачный сезон. В 
минувшую субботу «Уралочка» 
играла в гостях с «Липецком». 
И, наконец, победила — 3:2.  
А 1 апреля наши спортсменки 
проведут дома заключительный 
матч регулярного чемпионата с 
«Минчанкой».  

   ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

В каноэ одиночке и бай-
дарке среди мужчин победи-
телями стали опытные и титу-
лованные тагильчане, мастера 
спорта международного класса 
Дмитрий Храмцов и Никита Гу-
бенко. Третьим в байдарке стал 
мастер спорта Дмитрий Лаба-
сов. Также третье место в каяк 
кроссе занял мастер спорта Ро-
стислав Ронжин. 

Удачный старт сезона
Спортсмены из Нижнего Тагила завоевали золото среди мужчин в 
каноэ одиночке, байдарке и командной «Гонке дружбы» на меж-
дународных соревнованиях по гребному слалому в Таджикиста-
не. В соревнованиях, прошедших 21–23 марта в Душанбе, прини-
мали участие спортсмены из России, Таиланда, Республики Бела-
русь, Казахстана, Узбекистана, Таджикистана и Индии. 

« Конечно, мы довольны ре-
зультатами: девять из один-

надцати спортсменов приехали с 
медалями первых в этом сезоне 
международных соревнований. 
Тем более, что для российских 
спортсменов «Точикистон Сла-
лом Опен» был отборочным ту-
ром, с которого начался набор 
очков для попадания в сборную 
России», — рассказала главный 

тренер сборной Свердловской 
области по гребному слалому 
Ольга Гвоздева. 

В «Гонке дружбы» состав ка-
ждой из команд состоял из трех 
человек. Обязательным условием 
для формирования было нали-
чие в трио участников спорт- 
сменов разных стран (при от-
сутствии такой возможности —  
из разных регионов России). В 
итоге победу в каноэ одиноч-
ках праздновала команда, в со-
став которой вошел тагильча-
нин Александр Харламцев, а 
также спортсмены из Респуб- 
лики Беларусь и Таджикистана. 
Серебряным призером стала ко-
манда Дмитрия Храмцова, со-
ревновавшегося вместе с пред-
ставителями Санкт-Петербурга 
и Казахстана. В командных со-
ревнованиях байдарок сразу 
пять спортсменов Свердловской 
области попали на пьедестал 
почета: Никита Губенко — зо-
лото (вместе с представителями 
Москвы и Узбекистана), Павел 
Беляев и Андрей Медведев —  
серебро (вместе с тюменским 
спортсменом), Анатолий Чурин 
(Екатеринбург) и Данил Вахру-
шев (Нижний Тагил) — бронза 
(вместе с гребцом из Санкт-Пе-
тербурга). 

Церемония награждения 
спортсменов прошла в Ду-
шанбе в одном из самых боль-
ших дворцов мира «Кохи На-
вруз». Сейчас уральские 
спортсмены продолжат под-
готовку к одному из главных 
стартов сезона — Кубку России.

Чемпионат России 
Одно из главных спортивных 

событий в легкой атлетике — чем-
пионат России по легкой атлетике 
в закрытых помещениях, кото-
рый прошел 3-5 марта в Москве 
в манеже ЦСКА. Сборная коман-
да Свердловской области была 
представлена 15 легкоатлетами. 
Всего в соревнованиях приняли 
участие около 700 спортсменов 
из 69 регионов. Наилучшие ре-
зультаты показали Анна Тропина 
на дистанции 3000 м — 5 место 
(9:17.11), Александр Русинов на 
дистанции 5000 м — лучшее зим-
нее время (14:37.02), он шестой, 

Александр Коврижных на дис-
танции 1500 м с зимним рекор-
дом — на одиннадцатой строчке 
итогового протокола (3:51.09). В 
командном зачете Свердловская 
область набрала 93 очка и заняла 
десятое место в Суперлиге.

Шиповка юных 
12 марта провели областные 

соревнования  среди младшего 
и среднего возраста «Шиповка 
юных» в легкоатлетическом ма-
неже «Урал».

Кубок России 
25 марта в Кисловодске сбор-

ная команда Свердловской об-
ласти приняла участие в кубке 
России, первенстве России среди 
юниоров по кроссу. В соревнова-
ниях приняли участие 300 спорт- 
сменов из 29 регионов страны. 
Нашу область представляли  
5 спортсменов — Башмаков Ро-
ман, Бережная Мария, Коврижных 
Александр, Миняков Андрей, Нов-
городцева Любовь. Лучшие ре-
зультаты: Бережная Мария (МС) —  
седьмое место на дистанции 
5000 м, Андрей Миняков (МС) —  
тринадцатое место на дистанции 
5000 м. В итоговом протоколе 
Свердловская область с 23 очками 
заняла 11 место. 

Тренировочные 
сборы

В марте в Екатеринбурге го-
стили две спортивные делегации 

Легкая атлетика

Жизнь федерации
Рафаил Рашитович Карманов  
о важных событиях марта  
2023 года в Федерации легкой ат-
летики Свердловской области —

юных лекоатлетов из ЛНР и ДНР. 
Питание и проживание командам 
обеспечивало УОР, а трениро-
вочный процесс проходил в СК 
«Луч». Спортсмены ЛНР отбыли 
на родину. Команда ДНР продол-
жает тренировки до 18 апреля.

Планы — 2023
Ведется активная работа по 

подготовке к спортивным ме-
роприятиям, которые пройдут 
в ближайшее время. Прошли 
два оргкомитета по традици-
онной 85-й  эстафете «Весна 
Победы», которая состоится 30 
апреля. Оргкомитет в составе 

министерства спорта СО, управ-
ления спорта Екатеринбурга, 
центра управления спортивных 
мероприятий, федерации лег-
кой атлетики ведет подготовку к 
первенству и чемпионату УрФО 
по легкой атлетике. Соревнова-
ния состоятся 30 мая-2 июня на 
новом стадионе «Калининец».

Также в 2023 году в Екатерин-
бурге на стадионе «Калининец», 
где завершается реконструкция, 
запланировано проведение пер-
венства России среди юниоров 
и юниорок до 23 лет и финала 
всероссийской серии «Королева 
спорта». В день 300-летия сто-
лицы Урала на Плотинке прой-
дут соревнования по прыжкам в 
высоту среди сильнейших спорт- 
сменов России и мира, приуро-
ченные к юбилею города.

Новые 
присвоения

Министр спорта России Олег 
Матыцин подписал очередные 
приказы о присвоении спортив-
ных званий. Звание МС присвое-
но Милане Садовской (прыжок в 
длину) и Елизавете Редько (пры-
жок в высоту).

Анна Тропина (в центре) готовится к старту на дистанции 3000 метров
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— Леонид Александрович, 
летом 2020 года на церемонии 
открытия после реконструкции 
стадиона «Металлург» вы гово-
рили, что оценивать качество 
выполненных работ можно будет 
по прошествии времени. Сейчас, 
когда прошло два с половиной 
года, что можете сказать? 

— Что после реконструкции 
стадиона «Металлург» наша 
спортивная школа получила от-
личную учебно-материально 
базу для развития легкой атле-
тики и игровых видов спорта, 
которая не уступает подоб-
ным объектам, имеющимся в 
таких городах России, как Ека-
теринбург, Челябинск, Чебок-
сары, Саранск... Новое искус-
ственное покрытие беговых 
дорожек успешно выдержало 
проверку временем. Конечно, 
как и за всеми подобными со-
оружениями, находящимися 
в процессе интенсивной экс-
плуатации, за стадионом не-
обходимо ухаживать, поддер-
живать все его элементы, в том 
числе — беговые дорожки, в ис-
правном состоянии, вовремя 
их ремонтировать. Что мы и 

делаем с привлечением под-
рядной организации, прово-
дившей реконструкцию. Но в 
целом надо признать, что эта 
реконструкция была проведена 
качественно. Огромная благо-
дарность за это и администра-
ции Серовского городского 
округа, и особенно — прези-
денту Федерации легкой атле-
тики Свердловской области Ра-
фаилу Рашитовичу Карманову, 
по инициативе которого и бла-
годаря настойчивости которого 
модернизация стадиона была 
выполнена качественно и в ко-
роткий срок.

— На учебно-тренировочный 
процесс и на спортивные дости-
жения ваших воспитанников это 
повлияло?

— Конечно повлияло. Ведь 
теперь наши спортсмены-лег-
коатлеты могут тренироваться 
на стадионе пока не ляжет снег, 
то есть до середины ноября, а 
после зимы — выходить на бе-
говые дорожки уже в апреле. 
Хотя учебно-тренировочный 
процесс не прерывается у нас 
и в зимний период, когда заня-
тия и тренировки мы проводим 

в спортивном зале, но в летнее 
время года на открытом воздухе 
они проходят веселее, интен-
сивнее, с большим эффектом. 
Что же касается результатов, 
то уже в 2021 году наш спор-
тсмен Александр Коврижных 
стал призером первенства Рос-
сии среди молодежи, а еще один 
мой воспитанник Даниил Про-
кушев — в группе юношей. Еще 
более результативным стал для 
нас 2022-й год. 14 июня в Челя-
бинске прошли чемпионат и 
первенство Уральского феде-
рального округа. Мастер спорта 
Мария Бережная заняла там 
первое место в беге на 5 тысяч 
метров, а кандидат в мастера 
спорта Александр Коврижных 
взял серебро на дистанции  
1500 метров и бронзу в беге на 
800 метров. Молодой спортсмен 
2007 года рождения Александр 
Важенин завоевал в 2022 году 
бронзовую медаль в беге на  
110 метров с барьерами на 
престижных летних — Между-
народных спортивных играх 
«Дети Азии», которые прошли 
во Владивостоке с 28 июля по  
6 августа. А Мария Бережная 
осенью выиграла чемпионат 
России по горному бегу.

— А как начался для вас 2023 
год? Есть уже какие-нибудь зна-
чимые спортивные результаты?

— Нынешней зимой двое 
наших ребят младших возрас-
тов выиграли в своих возраст-
ных группах на прошедших в 
Екатеринбурге соревнованиях 
на первенство Свердловской 
области, а Александр Ковриж-
ных выиграл чемпионат обла-

сти и чемпионат УрФО на двух 
дистанциях — 800 и 1500 мет-
ров. В феврале 2023 года он же 
был четвертым в беге на одну 
милю на чемпионате России в 
Оренбурге. Александр Важе-
нин зимой перешел в старшую 
группу и на первенстве области 
занял третье место. Но главные 
старты 2023 года еще впереди. 
Сейчас мы готовимся к новому 
легкоатлетическому сезону, ко-
торый стартует в апреле-мае. 

— В этом году исполняется 
45 лет с того дня, как вы начали 
работать тренером. А до прихода 
на тренерскую работу какие-то 
личные достижения в легкой ат-
летике у вас были?

— Дело в том, что я еще в 
школьные годы начинал зани-
маться серьезно лыжным спор-
том и в Свердловский педагоги-
ческий институт на отделение 
физвоспитания в 1972 году по-
ступил, будучи лыжником. Был 
призером на областных сорев-
нованиях, но еще в студенче-
ские годы понял, что бег на 
средние и большие дистанции 
ногами без лыж у меня полу-
чается лучше. После института 
меня призвали в армию, слу-
жил я в Группе Советских во-
йск в Германии, где у нас в пла-
новой физической подготовке 
занятий по лыжам не было, но 
зато были кроссы. А после ар-
мии я пришел на тренерскую 
работу в спортшколу в Серове, 
где сразу начал работать в отде-
лении легкой атлетики. 

— Знаем, что впоследствии 
вам присвоили высокое звание 
заслуженного тренера. А како-

вы были ваши первые успехи на 
тренерском поприще?

— Первый крупный успех 
пришел еще в 1980-е годы, 
когда мой воспитанник Андрей 
Останин стал серебряным при-
зером первенства СССР среди 
юниоров. В дальнейшем он за-
воевал титул чемпиона России, 
был победителем и призером 
международных марафонов в 
Испании, Швейцарии, Югосла-
вии, Румынии, Чехии. Потом 
были Олег Киреев, Алексей Ра-
куба, входившие в состав сбор-
ной команды РСФСР. Занимался 
у меня и Павел Тренихин, впо-
следствии ставший мастером 
спорта международного класса, 
чемпионом Европы по легкой 
атлетике и участником летних 
Олимпийских игр 2012 года.

— Несколько лет назад вы го-
ворили, что мечтаете воспитать 
олимпийского чемпиона. Мечта-
ете об этом и сегодня?

— Конечно, когда спорт-
смен, которого ты воспитал, 
стал участником Олимпиады, 
это вызвало желание и надежду 
добиться еще большего. Пока 
что реализовать эту мечту не 
удалось, но, возможно, она еще 
осуществится когда-нибудь. 
Еще я мечтаю, чтобы кроме 
стадиона и спортзала наша 
спортшкола обзавелась совре-
менным легкоатлетическим 
манежем. Хотя понимаю, что 
для этого требуются большие 
усилия многих людей. А глав-
ное — большие затраты финан-
совых средств, изыскать кото-
рые очень трудно.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Победительница чемпионата 
России 2022 года по горному 
бегу Мария БЕРЕЖНАЯ

Призеры первенства России 
Александр КОВРИЖНЫХ 
и Даниил ПРОКУШЕВ 

Чемпион Европы Павел ТРЕНИХИН

ТЕРЕНТЬЕВ  
Леонид  
Александрович,  
тренер-преподава-
тель отделения лег-
кой атлетики МАУ 
«Спортивная школа 
имени Л. П. Моисеева»  
Серовского город-
ского округа,  
Заслуженный  
тренер России. 

Жизнь  
с мечтой  
воспитать 
олимпийца

Шахматы

Хорошо сыграли! 
Ректор УрГЭУ Яков Силин 

открыл матч, находясь в Евпа-
тории. В приветствии он пригла-
сил шахматистов участвовать в 
турнире по быстрым шахматам 
«Уральский ферзь» имени Анато-
лия Карпова. «Турнир состоится 
в рамках XIII Евразийского эко-
номического форума молодежи 
26 апреля. При участии Анатолия 
Евгеньевича состоится присвое-
ние спортивных разрядов, побе-

дители получают также денежные 
призы», — объявил ректор УрГЭУ 
Яков Силин. 

Уральская команда состоя-
ла из 8 юношей и 2 девушек —  
обладателей 1, 2, 3 разрядов и кан-
дидата в мастера спорта. 

Со стороны евпаторийской 
школы в матче приняли участие 
девочки и мальчики разных воз-
растов — от начальных до стар-
ших классов. Самому младшему 

игроку — 9 лет, однако у него, 
как и у всей команды, настрой 
серьезный. 

Матч проводился в форма-
те 10 на 10 игроков с контролем 

Ежегодный матч между шахматной сборной УрГЭУ и коман-
дой школы № 17 Евпатории приурочен к девятой годовщи-
не объединения Республики Крым с Россией. 

времени по 10 минут на партию 
плюс 5 секунд после хода. Каж-
дый участник сыграл по две 
партии со своим соперником —  
белыми и черными фигурами. 

По окончании всех партий 
команды оказались равны: счет 
10:10. Победила дружба! 

Судья сегодняшнего матча —  
тренер сборной УрГЭУ по шах-
матам, международный мастер 
Григорий Гусаров — отметил, что 
сильнее всех играли Тимур Сайду-
лаев (УрГЭУ) и Роман Носач (школа 
№ 17). 

Информация о спортивных 
мероприятиях XIII Евразийского 
экономического форума молоде-
жи (турнир по быстрым шахматам 
«Уральский ферзь» и Всероссий-
ские соревнования по самбо сре-
ди студентов: юниоры и юниорки 
18–25 лет) — https://eurasia-forum.
ru/kongressy/ 
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русь (7:1), полуфинальная викто-
рия над хозяевами льда — хокке-
истами Кузбасса (8:1). В финале 
уральцев вновь ждала сбор-
ная Сибирского федерального 
округа. Перед матчем казалось: 
золото уже в руках уральцев. Но 
только сибиряки с этим были 
не согласны. Они навязали со-
перникам вязкую борьбу. УрФО 
дважды лидировал в счете. И 
дважды СФО догонял. За де-
сять минут до финальной си-
рены замаячила перспектива 
овертайма. Но два «взрыва» 
уральцев на 54-й минуте, и счет 
на табло — 4:2. Замена вратаря 
на шестого полевого игрока не 
принесла успеха СФО.« Ощущения сейчас не пере-

дать словами, — поделился 
первыми эмоциями прямо на 
льду тренер хоккейной коман-

ды УрФО Роман Кулевский. — 
Ребята молодцы! Выложились 
по полной. Терпели до конца. 
Даже в тот момент, когда со-
перники сравняли счет, нашли 
в себе силы и забили важный 

Международные спортивные игры «Дети Азии»

Окончание. Начало на стр. 1. 
36 спортсменов из Сверд-

ловской области по традиции 
вошли в команду Уральского 
федерального округа. Руково-
дителем делегации был выбран 
директор Центра спортивной 
подготовки спортивных сбор-
ных команд Свердловской об-

ласти Юрий Леонов. Почетная 
миссия на уральского спортив-
ного функционера была воз-
ложена не случайно. Во-пер-
вых, сам Юрий Михайлович (в 
недавнем прошлом — мастер 
спорта по биатлону) обладает 
недюженными организатор-
скими способностями и поль-
зуется уважением в спортивной 
среде. Во-вторых, Свердловская 
область всегда была кузницей 
талантов именно в зимних ви-
дах спорта, начиная с великой 
Клавдии Боярских, блистав-
шей на олимпийской лыжне в 
середине 60-х годов прошлого 
века, заканчивая призерами 
Игр-2022 в Пекине — биатло-
нистками Ириной Казакевич и 
Светланой Мироновой. В-тре-
тьих, именно Свердловская 
область внесла значительный 
вклад в победу сборной УрФО 
на первых зимних играх «Дети 
Азии» в Южно-Сахалинске в 
неофициальном командном 

зачете.
И на кузбасской земле 

уральцы не подвели — на 
счету наших земляков шесть 
золотых, четыре серебряных и 
шесть бронзовых наград!

Главной героиней игр стала 
екатеринбургская конькобежка 
Альбина Ильясова, завоевав-

шая на шести дистанциях пять 
медалей — три золота и два се-
ребра. « Подготовка перед играми 

была очень тяжелой, — при-
зналась спортсменка. — Никаких 
задач перед собой не ставила. 
Но и мандража не было. Сейчас 
я, конечно, рада, что все полу-
чилось именно так. Эмоции не-
забываемые!

В спортивных кругах есть по-
пулярное мнение: кто выигры-
вает хоккейный финал, тот вы-
игрывает и всю Олимпиаду. Тем 
приятнее было наблюдать на 
«Детях Азии» за сборной УрФО, 
в состав которой входили десять 
хоккеистов из екатеринбург-
ских спортивных школ «Спар-
таковец» и «Юность». Уральцы 
катком проехались по всем со-
перникам, которые встречались 
на пути. Судите сами: разгром-
ные победы в группе над коман-
дами Сибирского федерального 
округа (9:1) и Республики Бела-

Конькобежка Альбина 
ИЛЬЯСОВА — самая титулованная 
участница игр «Дети Азии»

Победитель игр «Дети Азии»  
в лыжной гонке на 10 км Тихон 
КОЧЕРГИН из пгт. Бисерть

Тагильская летающая лыжница 
Мария Световцева только что 
завоевала золото игр «Дети Азии» 
в прыжках с трамплина К-40

Тагильский фристайлист Роман Герц — бронзовый призер в ски-кроссе

Сборная УрФО по кёрлингу, в которую вошли трое екатеринбуржцев —  
Мария Чемошенцева, Валерия Рыжова и Николай Николаев, 
завоевала бронзу в драматичном матче за третье место

Сборная УрФО на параде команд на церемонии открытия игр «Дети Азии»

и глава международного ко-
митета «Дети Азии» Владимир 
Максимов.

Всего же на счету сборной 
УрФО к концу игр оказалось 
27 наград (десять золотых, 
восемь серебряных и девять 
бронзовых). Вновь наша ко-
манда попала в топ-3 неофи-
циального медального зачета. 
Совсем немного не хватило 
уральцам, чтобы догнать ко-
манды Сибирского федераль-
ного округа (39 наград, из ко-
торых 15 золотых) и Москвы 
(34 медали, из которых также 
15 высшей пробы). Но 800 ре-
бят, которые впервые в жизни 

попали пусть на маленькую, 
но от этого для них не менее 
важную «олимпиаду», вспо-
минать будут другое: бес-
компромиссную борьбу за 
медали, новых друзей и чув-
ство причастности к празд-
нику спорта, который дал 
юным атлетам путевку во 
взрослый спорт.

АНДРЕЙ КАЩА,
ФОТО АВТОРА

третий гол. Ну и еще и четвер-
тый вдогонку.

На Арене кузнецких ме-
таллургов имени Олега Коро-
ленко уральцев овацией встре-
тили шесть с половиной тысяч 
зрителей — не каждый матч 
КХЛ собирает такую ауди- 
торию! А золотые медали 
на шеи победителей вешали 
лично губернатор Кемеров-
ской области Сергей Цивилев 

Самый интернациональный подиум игр «Дети Азии». Рядом с тагильчанкой  
Марией Световцевой, выигравшей золото, подруги-соперницы  
из Беларуси и Казахстана

Главный финал игр — за уральцами!



| 7«Спорт-Аншлаг» № 3 (641) | 29 марта 2023 года

чительно сократил число мест для 
конькобежцев. Я тоже попал под 
этот каток. Где-то в 1992 году ушел 
обратно на «Юность». Так с той 
поры здесь и работаю.

— Насколько тяжело было в 
1990-е?

— Непросто. Стали расформи-
ровывать спортивные общества. 
«Буревестник», «Локомотив», 
«Спартак»… Были сложности с 
зарплатой. Про сборы и лагеря 
даже говорить не буду… Выкру-
чивались всеми правдами и не-
правдами. У меня к тому времени 
уже был какой-то авторитет, кото-
рый помогал отстаивать интересы 
моих подопечных.

— Тогда же в конькобежном 
спорте случилась революция: 
появились так называемые кла-
пы — конькобежные ботинки с 
подвижным лезвием. Успевали 
ли вы за прогрессом?

— Нам некуда было деваться. 
Первые клапы с соревнований из 
Голландии привезли Оля Визгина 
и Оля Шапошникова. Посмотрел, 
разобрался, что к чему. Через 
некоторое время стандартные 
коньки без отрывающейся пят-
ки потихонечку стали уходить. 
Купить нормальные клапы в 
России было невозможно. Поя-
вились самопальные клапы, ко-
торые изготавливали на заводе. 
Перепаивали, переклепывали... 
Потом клапов стало все больше и 
больше. Сейчас приходят 10-лет-
ние — увидят клапы и сразу хотят 
на них встать. Объясняю, что по 
методическим рекомендациям до 
12–13 лет ребят на клапы ставить 
не рекомендуются. На них мед-
леннее идет обучение. Надо всем 
коньком отталкиваться — так на 
клапах не получается. 

— Сейчас продолжаете актив-
но работать?

— Да.
— Скидку на возраст не де-

лаете?

— Юрий Иванович, как жизнь 
связала вас с конькобежными 
спортом?

— Я родился в 1945 году в 
Больших Брусянах — это деревня 
в 50 км от Екатеринбурга. В школь-
ные годы перепробовал кучу ви-
дов спорта, и учитель физкульту-
ры, видя мои успехи, посоветовал 
поступать в техникум физкульту-
ры в Свердловске. Я согласил-
ся. Поехал. Хотел поступить на 
легкую атлетику, но неудачно —  
по конкурсу не прошел. Помог 
случай. Из группы конькобежцев 
отчислили несколько человек. На 
одно из освободившихся мест 
меня и приняли. Если на обыч-
ных коньках я кататься умел, то 
вот на специальных беговых —  
никак. Пришлось осваивать с 
нуля. Ребята в группе хорошо ко 
мне относились, помогали, учили. 
Уже после окончания техникума, 
будучи тренером в обществе 
«Динамо», начал изучать технику 
конькобежного хода детальнее.

— Вы поступили в техникум 
в 1960 году, а с 1967 года начали 
свою тренерскую деятельность. 
А ведь это — как раз расцвет 
зимнего спорта в Свердловске: в 
1959 году на Центральном стади-
оне прошел чемпионат мира по 
конькам, с 1962 года столица Ура-
ла стала принимать зимние спар-
такиады народов СССР. Стадионы, 
наверное, ломились от желающих 
научиться бегать на коньках?

— После окончания технику-
ма я проработал несколько лет 
учителем физкультуры в школе 
№119. Спустя пару лет в «Дина-
мо» меня пригласил директор 
ДЮСШ Виталий Иванович Недо-
полз, который подготовил нашего 
знаменитого конькобежца, ре-
кордсмена мира Бориса Гуляева. 
Чтобы иметь хорошую зарплату, 
надо было тренировать около 
60 детей. Так у меня появились 
четыре группы по 15 человек. 
Сейчас, конечно, в это трудно 
поверить, но тогда огромное 
количество людей занимались 
коньками. Только на «Динамо» 
тренировались по 400-500 чело-
век. Свои специализированные 
катки также были на Уралмаше, 
Химмаше, во Втузгородке, на тур-
бомоторном заводе, Центральном 
стадионе, «Юности». И это только 
в Свердловске! А ведь еще конь-
кобежный спорт развивался в 
Нижнем Тагиле, Краснотурьинске, 
Свердловске-45 (ныне — Лесной), 
Новоуральске, Богдановиче, Ка-
менске-Уральском. 

— Такая огромная конкурен-
ция должна была родить насто-
ящих звезд?

— Это точно! В 1973 году у меня 
появились первые кандидаты и 
мастера спорта. Через три-четы-
ре года люди начали попадать 
в сборную страны. Лучший уче-
ник Анатолий Меденников, еще 
будучи юниором, был включен 
в основной состав сборной Рос-
сии. Девочки хорошо выступали. 
Мастерами спорта международ-
ного класса стали Людмила Маш-
ковцева, Галина Литвинова. Они 
выигрывали первенства России 
по своим возрастам. Литвино-
ва даже устанавливала рекорд 
страны. Меденников был побе-

дителем юниорского первенства, 
обыгрывал взрослых мужиков. В 
1981 году стал третьим на чемпи-
онате мира в спринтерском мно-
гоборье.

— Примерно в те же годы 
восходит звезда Альберта Деми-
на — конькобежного новатора, 
экспериментатора, тренера двух 
олимпийских чемпионов Евгения 
Куликова и Игоря Малкова. Как 
складывались ваши с ним отно-
шения?

— У нас с ним были очень хо-
рошие отношения. Я уже работал 
на «Юности», когда он приходил 
ко мне. Мы фантазировали и ри-
совали на листочке специальные 
тренажеры, необходимые для 
тренировок конькобежцев. У него 
под боком был турбомоторный 
завод, где ему всегда помогали с 
реализацией задумок. 

— Значит, у вас было место 
для творчества?

— Голова работала постоянно! 
Самое главное — люди. Их под-
готовка заставляет постоянно 
что-то придумывать, двигаться 
вперед.

— Была возможность перени-
мать опыт у иностранцев?

— Было много методической 
литературы от специалистов из 
Голландии, Норвегии. За трени-
ровками конькобежцев ГДР на-
блюдали своими глазами здесь, в 
Свердловске, на «Юности». Лед у 
нас считался одним из самых бы-
стрых. На соревнования «Моло-
дость Свердловска» съезжалась 
вся страна.

— В чем секрет?
— В воде! По сравнению с 

Челябинском у нас она более 
чистая. Хотя брали из водопрово-
да. Демин, бывало, привозил две 
цистерны. Он тоже эксперимен-
тировал с составом воды. Кроме 
того, у нас же была на «Юности» 
искусственная дорожка — чуть ли 
не первая в стране.

— Сколько проработали на 
«Динамо»?

— С 1967 по 1986 годы. Это мое 
самое лучшее время. Анатолий 
Меденников стал трехкратный 
чемпион Советского Союза в 
спринтерском многоборье, при-
зером чемпионата мира, участ-
ником Олимпийских игр. Больших 
успехов добивались Людмила 
Машковцева, Галина Литвино-
ва, Сергей Житников, Владимир 
Маланьев… Были и другие люди. 
Одних мастеров спорта было 20-
25 человек. 

— К работе со сборной Союза 
вас не привлекали?

— Нет. Но мне разрешали вы-
езжать как личному тренеру. Ре-
бята-«сборники» шутили: «Юрий 
Иванович приехал — значит, Ме-
денников выиграет». 

— Что произошло в 1986 году?
— Я бы, может, и дальше рабо-

тал в «Динамо». Но тогда дирек-
тором «Юности» стал бывший 
конькобежец-«динамовец» Борис 
Ашастин. Предложил идти завучем 
в «Юность». Я проработал где-то 
полгода. Чувствую: не мое. Я по 
складу характера такой, что мне 
надо смотреть, анализировать, 
учить, а не копаться в бумагах. 
Перешел в школу-интернат спор-
тивного профиля, который в 1989 
году получил статус «Училище 
олимпийского резерва №1». Но 
везде все работало по-разному. В 
«Динамо» это один стиль работы. 
На «Юности» — другой. А в УОРе — 
свой. Ежедневно по две трениров-
ки. Каждую среду соревнования. 
Смотрю на реакцию ребят. Когда 
тренируются, вижу их недостатки 
и то, как они их исправляют. Чув-
ствую: закостенел человек. Насту-
пает разочарование. Но никакую 
замену не сделаешь. Он в школе —  
ты должен его подготовить на 
определенный уровень. А не по-
лучается… В 1990 году Ашастина 
выбрали директором УОР. Он зна-

Тренерский совет

— Был такой момент. Хотел 
уйти на пенсию — не отпустили. 
Сейчас в чем сложность? Надо на-
брать людей. Приходим в школу я 
и молодой парень или девушка. 
К кому пойдут ребята? Будь хоть 
каким красноречивым, но выбе-
рут молодого, современного. Уже 
потом, когда тренируешь, показы-
ваешь себя, появляется доверие.  
А так идешь — смотрят на тебя, как 
на динозавра. Я смеюсь в ответ.

— Сколько сейчас тренируете? 
— У меня около 15 человек. 

Это ребята от 10 и до 17 лет. 
— Расскажите про Альбину 

Ильясову.
— Она сразу выделялась сре-

ди остальных ребят. Все выпол-
няла на качественном уровне. 
Когда мы впервые приехали в 
Челябинск на крытый каток, было 
очевидно, насколько тяжело ей 
давались повороты, переступа-
ния… Но ни единой жалобы не 
слышал от нее. Потом стало по-
лучаться, начала тянуться за ре-
бятами. Она как самая молодая 
выступала по среднем возрасту, 
но показывала результаты уже 
по старшему возрасту. Год на-
зад по личным мотивам решила 
сменить тренера. Но ее успехам 
я, конечно, рад. Молодец, что так 
спрогрессировала.

— Удивительно: в Свердлов-
ской области нет крытого катка, 
но есть очень сильные ребята. 
Владимир Семирунний — сейчас 
едва ли не лучший конькобежец 
страны. Отличные результаты на 
длинных дистанциях показывает 
Екатерина Кошелева. На «Детях 
Азии» вместе с Ильясовой две 
бронзы завоевал Александр Ло-
паев.

— Да, это способные ребя-
та. Говорю, что потенциал у них 
высочайший! Главное, чтобы 
здоровье не подвело, генетика. 
И желание. Ведь конькобежный 
спорт — это монотонная работа 
до отупения. Бывает, нам пеня-
ют: «Плохо выступаете». Но вы 
посмотрите за окно. Где лед? На 
дворе середина марта, а его уже 
нет. Все растаяло! А в Челябинске 
под крышей ребята будут катать-
ся до середины апреля. В этом мы 
уступаем не только Челябинску, 
но и подмосковной Коломне с его 
шикарным катком. Скоро будем 
проигрывать и Кемерово, где в 
прошлом году также открылся 
ледовый дворец. Надеюсь дожить 
до того дня, когда свой ледовый 
каток появится и в Екатеринбурге.

АНДРЕЙ КАЩА

Самой титулованной участницей прошедших в феврале-марте в Кемерово  
II зимних международных спортивных игр «Дети Азии» стала 15-летняя 
Альбина Ильясова, которая завоевали три золотых и две серебряных 
медали. Ее первым наставником был тренер из екатеринбургской 
спортивной школы «Юность» Юрий Деркач — знаковая фигура в 
конькобежном сообществе Свердловской области. За 56 лет работы он 
подготовил победителей и призеров чемпионатов и первенств мира, 
Европы и Советского Союза и, несмотря на солидный возраст, продолжает 
работать с молодыми конькобежцами. О своем тренерском пути Юрий 
Деркач рассказал корреспонденту «Спорт-Аншлага».

«Называют динозавром — 
смеюсь в ответ»

Москва, стадион «Динамо». 1978 г. В центре —  
Анатолий МЕДЕННИКОВ трехкратный чемпион СССР МСМК 
участник Олимпийских игр в Лейк-Плэсиде (США).

Учебно-тренировочный сбор, г. Челябинск, 2013 г. Эльвира 
ГИЗЗАТОВА — КМС, победитель Кубка России среди юниорок 
2017 г., г. Москва, Ульяна КУДЛЕНКО — МС, Победитель  
Кубка России среди юниорок 2018 г., г. Коломна
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— Надежда Борисовна, как 
отметили свой юбилей?

— Юбилей буду отмечать це-
лый год — до следующего дня 
рождения. А вообще 11 марта в 
нашем спортивном зале трам-
вайно-троллейбусного управле-
ния, или как его сейчас называют 
ЕМУП «Гортранс», провели турнир. 
Четыре команды мужиков и де-
вочки-ветеранки. Из Челябинска 
команда приехала. В 12 часов при-
шли представители моего родного 
предприятия. Поздравили. Были 
представители от «Уралочки». 
Море цветов. Приехали из Орен-
бурга, из ДЮСШ №2, в которой я 
тренировалась еще школьницей 
с 1966 по 1970 годы. 14 февраля 
этого года ее переименовали в 
спортшколу имени Н.Б. Радзевич. 
Еще вручили поздравление от 
губернатора Оренбуржья Дениса 
Паслера. Очень приятно получить 
поздравление от него!

— Ваши подруги по олимпий-
ской сборной в праздничном тур-
нире не участвовали?

— Нет. Мы уже давно не игра-
ем. Но часто встречаемся по по-
воду юбилейных дат и просто 
собираемся за чашкой чая. Бесе-
дуем о семьях, детях, садах-огоро-
дах. У меня два сына и внучка. Ей 
скоро 18 лет. Пока учится в школе. 
Немного для себя занимается фи-
гурным катанием. Будет поступать 
в медицинский.

— В день рождения, наверное, 
много звонков было?

— Много звонков, смсок. Мо-
жет, сто поздравлений было. Не 
считала. Звонили из Беларуси, 
Хорватии, Норвегии, Башкирии, 
Новосибирска, Питера, Орла… Не 
все звонки связаны со спортом, 
но большинство, конечно, из 
моей волейбольной жизни. 

— Николай Васильевич Кар-
поль звонил?

— Конечно! Каждый год зво-
нит. У нас с ним достаточно теп-
лые отношения. При встрече 
всегда обнимаемся, с удоволь-
ствием общаемся. У нас всегда 
были доверительные отношения. 
Он был и остается важным чело-
веком в моей жизни.

— Вы сейчас тренируете?
— Скажем так, не бездельни-

чаю. С 1996 по 2017 годы рабо-
тала в штате Екатеринбургско-
го трамвайно-троллейбусного 
управления. Но и сейчас родное 
предприятие не забываю. Помо-
гаю в организации весенних и 
осенних первенств — у нас очень 
большое предприятие! Три трам-
вайных депо, два троллейбус-
ных, различные подразделения 
(служба путей, служба движения 
и т. д.), управление. Шесть волей-
больных команд играют!

— Как вас занесло в «Гор-
транс»?

— После окончания карьеры 
и декрета я работала завучем в 
детской спортивной школе. За-
тем училась четыре года в высшей 
партийной школе, после оконча-
ния которой недолго работал в 
горкоме партии. Далее — в СИНХе 
преподавателем и завкафедрой. 
Затем методистом в Училище 
олимпийского резерва. Потом — 

в начале 1990-х — работала ди-
ректором в негосударственном 
пенсионном фонде, учредите-
лем которого были ТТУ и другие 
предприятия. Офис располагался 
здесь же, на улице Степана Рази-
на, где зал. Работая там, я уже про-
водила соревнования. С 1 декабря 
1996 года тружусь здесь, в зале. 
Даже квартиру поменяла, чтобы 
жить ближе. Раньше была квар-
тира на Мамина-Сибиряка около 
тренировочного зала «Уралочки». 
Но с той жизнью покончено. 

— Вам еще не надоел волей-
бол?

— Конечно, нет! Я всю жизнь 
в спорте. Только с «Уралочкой» я 
иду бок о бок уже 53 года. Когда 
команда играет в Екатеринбурге, 
стараюсь не пропускать матчи. До 
коронавируса и в Тагил ездила. 

— Тогда вы в курсе всех ново-
стей родного клуба?

— Конечно! Общаюсь с Га-
линой Михайловной (супруга 
Николая Карполя — примечание 
«Спорт-Аншлага») и Валентиной 
Огиенко (генменеджером «Ура-
лочки» — примечание «Спорт-Ан-
шлага»). Общаемся с бывшими 
игроками команды, которые по-
сле завершения карьеры оста-
лись в Екатеринбурге. 

— Начиная с сезона 2014/2015 
годов, «Уралочка» неизменно до-
ходила, как минимум, до полуфи-
нала чемпионата России: дважды 
была второй, четыре раза тре-
тьей и еще дважды — четвертой. 
В этом сезоне она будет 11-й или 
12-й из 14 команд. Как вам теку-
щая ситуация с «Уралочкой»?

— Нечего тут объяснять! Лиде-
ры — Ксении Парубец и кубинка 
Сесе — перешли в другие клубы. 
Вроде пять человек ушли. Не хочу 
никого обсуждать и осуждать. Та 
же Парубец — уже не 20-летняя 
девочка. Надо на жизнь зараба-
тывать. Закончился контракт с 
«Уралочкой» - перешла в дру-
гой клуб.

— А как же преданность клу-
бу? Вы в «Уралочке» 11 сезонов 

отыграли, а после ушли на заслу-
женный отдых.

— Совсем другие времена! 
Иногда говорю: как жаль, что я 
так рано родилась! Нас воспиты-
вали так, что нужно быть предан-
ным заводу, клубу, городу.

— То есть вы не осуждаете 
спортсменок, которые гонятся 
за «длинным рублем»?

— Конечно, нет! Сейчас никто 
никому квартиры не дарит — 
надо все зарабатывать самим. К 
примеру, в наше время не было 
потребностей иметь иномарку. 
Сейчас это престижно. Если бы в 
те годы, когда я играла, платили 
столько, сколько сейчас платят 
волейболисткам, у меня бы тоже 
был особнячок. 

— Как вас, кстати, «отблаго-
дарили» за победу на Олимпи-
аде-80?

— Каждому олимпийцу-побе-
дителю вручили по четыре тысячи 
рублей. Потом вычли налоги, а на 
руках осталось 3200 — это полови-

на автомобиля, ровно пол-«ко-
пейки» (ВАЗ-2101 в 1980 году стоил 
6300 рублей). Ни в какое сравне-
ние с нынешними бонусами для 
медалистов это не идет.

— Были знакомы с тогдашним 
первым секретарем Свердлов-
ского обкома КПСС и большим 
любителем волейбола Борисом 
Ельциным?

— Конечно! Приходил на игры 
«Уралочки» в Свердловске. В 
1980 году во время Олимпиады 
приезжал к нам в олимпийскую 
деревню.

— Мужской волейбол смотри-
те тоже?

— Да, обязательно. И даже 
купила билеты на матчи чемпи-
оната мира по волейболу, кото-
рый должен был принять Екате-
ринбург в августе 2022 года. Но, к 
сожалению…

— За четыре десятка лет по-
сле Олимпиады-80 волейбол 
сильно изменился?

— Сильно изменились игро-
ки. Стали высокими, атлетичными, 
мощными. У меня рост 177 см. Сей-

час же все — под два метра. Нам 
скакать надо было. Еще либеро 
не было. У нас игра была инте-
реснее, более комбинационно 
разнообразная. 

— Как относитесь к нынешней 
отмене российского спорта?

— Мы же давно пережива-
ем эту ситуацию. Мне очень не 
нравится, что предыдущие годы 
выступали без флага и без гимна. 
Но буду осуждать, если спортсмен 
сменит гражданство. Мы слезы 
лили, когда играл гимн Совет-
ского Союза. Можно пожалеть 
спортсменов, которые пахали. 
Мне близки их переживания. 

— Без гимна и флага можно 
играть на Олимпиаде в Париже 
в следующем году?

— Играть — нет. Но, повторюсь, 
за спортсменов обидно.

— Были на открытии скульп- 
турной композиции «Уралочка»?

— Конечно! Я от имени спорт- 
сменов-волейболистов бла-
годарила спонсоров. Спасибо 

владельцу «Сима-Ленд» Андрею 
Симановскому, который вложил 
свои средства в эту замеча-
тельную скульптуру. Побольше 
памятников надо. Побольше 
денежек в спорт. «Фонд Святой 
Екатерины» достаточно вклады-
вается в развитие города, обла-
сти. В прошлом году открыли еще 
одну скульптурную композицию, 
посвященную хоккейному клубу 
«СКА-Свердловск» и Николаю 
Дуракову.

— Удивились, когда узнали, 
что в вашу честь назвали спор-
тивную школу в Оренбурге?

— Я никогда не теряла связи 
с Оренбургом. До коронавируса я 
регулярно ездила туда. По пово-
ду названия спортшколы — меня 
заранее никто не предупреждал. 
Тем приятнее.

— Кто-то из родственников 
живет сейчас в Оренбурге?

— Нет. Но там похоронен мой 
брат. Когда приезжаю, всегда 
встречаюсь со своим тренером 
Марией Семеновной Короле-
вой, с девчонками, с которыми 
там играла сначала в обычной 
школьной команде, а потом уже 
в спортивной школе. Собираем-
ся человек десять… Раньше еще 
ездила на ветеранский турнир в 
Оренбург. Последние лет пять не 
играю — здоровье не позволяет.  

— Чем еще, кроме спорта, за-
нимаетесь?

— Нет здоровья, чтобы зани-
маться садом. Домашних живот-
ных тоже нет. Раньше был кот. Это 
была постоянная головная боль, 
когда надо было куда-то уезжать. 
Куда его девать? Сейчас же я со-
бралась — уехала. 

— Где храните вашу олимпий-
скую медаль?

— В музее у Андрея Бедулина. 
Там можно найти не только мои 
грамоты и награды, но и других 
девчонок из «Уралочки». Все же-
лающие могут посмотреть на них 
в здании на Сакко и Ванцетти, 57А. 

— То есть у вас дома совсем 
нет наград?

— Нет. Зачем они мне там 
нужны?

— Тешить свое самолюбие!
— Тешит самолюбие тот, что 

ничего не достиг. Самодостаточ-
ные люди никогда не будут зани-
маться такой ерундой!

— Самые счастливые годы?
— Все годы счастливые! Хотя, 

играя в волейбол, ничего не за-
работала. Разве что кроме квар-
тиры. Да, были тяжелые годы. 
Особенно в 1990-е. Но со всем 
справились. Я ни о чем не жалею!

АНДРЕЙ КАЩА

10 марта 70-летие отметила одна из самых ярких и харизматичных волейболисток «Уралочки» 
Надежда Раздевич — олимпийская чемпионка 1980 года, бронзовый призер чемпионата и Куб-
ка мира, трехкратная чемпионка Европы, пятикратная чемпионка СССР. В дружине великого 
Николая Карполя «академик волейбола», как Надежду Радзевич прозвали болельщики, испол-
няла роль многолетнего капитана. Но и спустя более чем сорок лет после завершения карье-
ры Надежда Борисовна не расстается с волейболом — организует турниры на родном предпри-
ятии и посещает домашние матчи «Уралочки». В разговоре с корреспондентом «Спорт-Аншла-
га» Надежда Радзевич вспомнила о волейбольных победах, рассказала о жизни после спорта и 
поделилась мнением о текущих непростых временах «Уралочки» и всего российского спорта.

Академик волейбола

«Уралочка» — впервые чемпионы страны в 1978 году

Сборная возвращается с Олимпийских игр Москва-80. Аэропорт Кольцово
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Со спортом по жизни
— Владимир Дмитриевич, дав-

но ли вы связали свою жизнь с 
физкультурой и спортом? Что по-
влияло на ваш выбор профессии 
тренера по легкой атлетике?

— Физкультуру я очень лю-
бил со школьных лет. Зани-
мался баскетболом, хоккеем, 
легкой атлетикой, а после окон-
чания восьмилетки в 1968 году 
поступил в Свердловское пе-
дагогическое училище имени 
Максима Горького на отделе-
ние физической культуры. Там 
уже серьезно увлекся легкой ат-
летикой, на соревнованиях по-
казывал неплохие результаты 
в беге на средние и короткие 
дистанции. Был даже победи-
телем первенства России среди 
юношей.

— Тренером стали сразу после 
окончания училища?

— Нет. После окончания 
училища меня призвали в ар-
мию, но служить направили в 
спортклуб Уральского военного 
округа, где я продолжал зани-
маться легкой атлетикой, вы-
ступал на чемпионатах и пер-
венствах Вооруженных сил. А 
после увольнения в запас ра-
ботал на Верх-Исетском заводе, 
выступая за заводскую команду 
на городских, областных и зо-
нальных соревнованиях по лег-
кой атлетике, на спартакиаде 
профсоюзов. В 1979 году посту-
пил в Свердловский пединсти-
тут на факультет физвоспита-
ния, после его окончания в 1983 
году меня приняли на работу 
старшим тренером по легкой 
атлетике Уральского военного 
округа, а в 1988 году опять за-
числили на военную службу, те-
перь уже сверхсрочную, и на-
правили в Чехословакию на 
должность тренера СКА Цен-
тральной группы войск. Там 
участвовал в подготовке ко-
манды армейских легкоатле-
тов к чемпионату Вооруженных 
сил, но спустя короткое время 
начался вывод советских войск 
из стран Восточной Европы, 
так что в 1990 году я снял по-
гоны и вернулся в Свердловск. 
Здесь сначала работал трене-
ром спортклуба «Уралмаш», за-
тем директором детской спор-
тивной школы «Уралмаша», а в 
2002 году меня избрали заме-
стителем председателя Сверд-
ловского областного совета 
физкультурно-спортивного об-
щества «Спартак». 

— То есть в вашей биографии 
была работа и в спортклубе ар-
мии, и в спортклубе «Уралмаш», 
и в спортобществе «Спартак». А 
что привело вас в когорту орга-
низаторов студенческого спорта?

— И в армии, и в «Урал-
маше», и в «Спартаке» я больше 
занимался не тренерской, а ад-
министративной и организа-
торской работой. Поэтому 
когда в  2006 году известный в 
нашей области предпринима-
тель и общественный деятель 
Анатолий Иванович Павлов 
создал в Екатеринбурге спор-
тивный легкоатлетический 
клуб «ФИНПРОМКО-УПИ», он 
предложил мне занять адми-
нистративную должность ис-

полнительного директора 
клуба. За что я ему очень бла-
годарен, ведь работа в этой 
должности стала очень хоро-
шей практикой для меня, так 
как клуб занимался и спортом 
высших достижений, и студен-
ческим спортом. Мне приятно 
сознавать, что это при моем 
участии в 2007 году команда 
«ФИНПРОМКО-УПИ» завоевала 
титул чемпиона России среди 
спортклубов страны, в 2008-м 
одержала победу на Кубке ев-
ропейских чемпионов. К сожа-
лению, в 2010 году в силу ряда 

причин клуб закрылся, а так 
как он работал на базе УГТУ- 
УПИ, я перешел на должность 
старшего преподавателя ка-
федры физической культуры 
этого вуза, на которой рабо-
таю по сей день. Сейчас уже, 
правда, тружусь там только 
на четверть ставки, так как с  
2011 года являюсь еще и тре-
нером сборной команды Рос-
сии по легкой атлетике, где на 
меня возложен большой объем 
очень хлопотной администра-
тивной и организаторской ра-
боты по проведению сборов.

— Каковы сегодня спортив-
ные успехи студентов-легкоат-
летов УрФУ?

— Спортсмены-студенты 
Института физической куль-
туры, спорта и молодежной 
политики УрФУ каждый год 
побеждают на областной Уни-
версиаде, становятся чем-
пионами и призерами пер-
венств страны, выезжали 
на Всемирную Универси-
аду в составе сборной ко-
манды России. В свое время 
из легкоатлетического клуба 
«ФИНПРОМКО-УПИ» к нам 
перешла целая плеяда отлично 
подготовленных благодаря 
Анатолию Ивановичу Павлову 
легкоатлетов и тренеров, тра-
диции которых продолжаются 
сегодня. В сборной команде 
России до сих пор добром 
вспоминают этот клуб. Среди 
тех, кто сегодня достойно про-
должает эти традиции, — Анна 
Тропина, Семён Ионов, Максим 
Якушев.

— В прошлом году губерна-
тор Евгений Куйвашев подписал 
Указ о создании в 2023 году на 
базе УрФУ регионального Центра 
студенческого спорта. Как идет 
работа по его выполнению?

— Пока могу сказать только, 
что работа по развитию студен-
ческого спорта у нас ведется. В 
следующем учебном году мы 
планируем создать на базе на-
шего института новую органи-
зационную структуру, которая 
будет включать в себя Центр 
спортивной подготовки сту-
денческого спорта высших до-
стижений. Будут введены тре-
нерские ставки, увеличится 
стипендиальный фонд для сту-
дентов-спортсменов.

— Отмена Всемирной летней 
Универсиады-2023 в Екатерин-
бурге не повлияла отрицательно 
на этот процесс?

— Нет. Хотя право прове-
дения Всемирной Универ-
сиады у Екатеринбурга ото-
брали, принято решение на 
базе строящейся к ней спор-
тивной инфраструктуры про-
вести Международный студен-
ческий фестиваль. Это будет 
большой праздник студенче-
ского спорта. Его отличие от 
Универсиады только в том, что 
на нем будут соревноваться не 
сборные команды государств, 
а команды высших учебных 

заведений России и друже-
ственных стран. Это повы-
шает ответственность каждого 
вуза за подготовку к сорев-
нованиям. Наш университет 
тоже готовится к этому спор-
тивному празднику, правда, 
пока в программе фестиваля 
почему-то нет легкой атле-
тики, но надеюсь, что она бу-
дет включена. Все-таки это  —  
королева спорта.

— А к областным летним сту-
денческим играм готовитесь?

— В областной Универси-
аде в августе 2023 года мы, ко-
нечно же, примем участие, и 
надеюсь, что будем там, как 
всегда, в лидерах. Сложнее с 
летними Всероссийскими сту-
денческими играми — там мы 
пока высокими достижени-
ями похвалиться не можем, 
слишком сильные у нас конку-
ренты в других регионах. Труд-
ностей нам добавляет то, что 
на основных спортивных со-
оружениях УрФУ сейчас идет 
реконструкция. В легкоатле-
тическом манеже будет заме-
нено покрытие, капитально 
отремонтированы душевые и 
раздевалки, в университетском 
спорткомплексе игровых видов 
спорта уже заменен паркет. А 
пока нам приходится органи-
зовывать проведение трениро-
вочного процесса в стесненных 
условиях на других спортив-
ных сооружениях города, пре-
жде всего, в спорткомплексе 
«Луч». Зато мы надеемся уже 
следующий учебный год на-
чать в обновленных собствен-
ных стенах, еще более при-
способленных к спортивным 
занятиям. Но и сегодня, не-
смотря на сложную ситуацию, 
связанную с ремонтными рабо-
тами, финансовыми ограниче-
ниями, студенты-спортсмены 
УрФУ участвуют в соревнова-
ниях различного уровня, на 
которых достойно защищают 
честь вуза. Университет тра-
диционно проводит спортив-
но-массовые мероприятия, в 
том числе — такие масштабные, 
как «Кросс наций» и «Лыжня 
России». В настоящее время 
Институт физкультуры, спорта 
и молодежной политики УрФУ 
участвует в конкурсе на луч-
шую организацию физкультур-
но-спортивной работы среди 
образовательных организаций 
высшего образования. 

— Ранее сообщалось, что 
спортивное наследие Всемирной 
Универсиады-2023 достанется 
УрФУ. Эти планы остаются в силе?  

— Да, как и планировалось, 
спортивное наследие теперь 
уже Международного студен-
ческого фестиваля — игровые 
залы, многофункциональный 
центр, стадион — перейдут на-
шему университету.

— Завершая нашу беседу, хочу 
передать вам, Владимир Дмитри-
евич, поздравление от всей ре-
дакции «Спорт-Аншлага» с 70-ле-
тием со дня рождения. Желаем 
вам доброго здоровья и новых 
успехов в работе!

— Спасибо!
ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВС Виталием МУТКО после игры в футбол

Слева направо: Юрий БОРЗАКОВСКИЙ — олимпийский чемпион, Виталий 
МУТКО — бывший министр спорта РФ, Владимир ПОПОВ — старший 
тренер в группе прыжков ЗТР, Антон НАЗАРОВ — ЗТР, Ольга ШЕМИГОН

ПОПОВ Владимир Дмитриевич, 
тренер сборной команды страны 
по легкой атлетике, старший 
преподаватель Института 
физической культуры, спорта и 
молодежной политики Уральского 
федерального университета, 
Заслуженный тренер России.
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КОЗЛОВ Николай Александ- 
рович — тренер-препода-
ватель по борьбе самбо ГОУ 
ДО Свердловской области 
«Спортивная школа олим-
пийского резерва по самбо 
и дзюдо», Заслуженный тре-
нер России, отличник физи-
ческой культуры.

— Николай Александрович, в 
апреле 2023 года вы отмечаете 
75-й день рождения. Поздрав-
ляя вас с юбилеем, редакция 
«Спорт-Аншлага» желает вам 
доброго здоровья и новых до-
стижений в тренерской работе. 

— Спасибо!
— Кстати, в этом году испол-

няется еще и 15 лет со дня при-
своения вам высокого звания 
Заслуженного тренера России по 
самбо. А как давно вы увлеклись 
этим видом спорта и когда стали 
тренером?

— Постигать азы самбо я на-
чал, еще учась в школе. Трени-
ровал меня старший брат Алек-
сандр Александрович Козлов, 
которого все признают патри-
архом не только уральского, но 
и всего отечественного самбо. Я 
с детства брал с него пример, и 
именно он определил всю мою 
жизнь, за что я ему безмерно 
благодарен. Правда, он еще в 
юности окончил пединститут по 
специальности «учитель физ-
культуры» и в 20 лет начал ра-
ботать тренером, а я пришел в 
эту профессию уже в солидном 
30-летнем возрасте.

— Почему так получилось?
— Дело в том, что по складу 

мышления я — гуманитарий, а по 
характеру с детства был амбици-
озным в выборе целей и очень 
настойчивым в их достижении. 
Поэтому после окончания школы, 
когда подошел срок выбирать ме-
сто дальнейшей учебы, я выбрал 
Свердловский институт народно-
го хозяйства, так как в советские 
времена туда был огромнейший 
конкурс. Я решил доказать себе и 
всем, что поступлю туда с первого 
захода. Успешно сдал вступитель-
ные экзамены, и так же успешно 
окончил этот престижный вуз с 
дипломом экономиста.

— А на тренерскую работу 
перешли, потому что разочаро-
вались в профессии экономиста?

— Профессия как профессия, 
ничего плохого о ней сказать не 
могу. Но из-за моего бойцов-

Все уметь и ничего не бояться
ского неуживчивого характера 
мне за несколько лет пришлось 
сменить несколько мест работы. 
Потому что не мог мириться даже 
с мелкими, как говорили во вре-
мена СССР, злоупотреблениями, 
которые начальники допускали 
вроде бы из благих побуждений, 
чтобы были хорошие показатели 
в выполнении планов и распо-
ряжений еще более высокого 
начальства. А когда меня уволи-
ли с очередного, уже четвертого 
места работы, старший брат и 
посоветовал мне вспомнить по-
лученные еще в школе спортив-
ные знания, умения и навыки и 
попробовать себя на тренерской 
работе в спортклубе «Уралмаш». 
Я рискнул, а когда начал работать 
с мальчишками тренером по сам-
бо, быстро полюбил это дело и 
понял, что это — и есть мое насто-
ящее призвание. На этом месте, 
в этой должности работаю уже 
40 лет. Только теперь это — уже 
спортшкола олимпийского ре-
зерва по самбо и дзюдо. Прошел 
переподготовку в РГППУ по курсу 
«Организационно-педагогиче-

ские и медико-биологические 
основы построения учебно-тре-
нировочного процесса». 

— Все работаете с детьми и 
подростками. А желания стать 
тренером команд в большом 
спорте у вас не возникало?

— Меня влечет не спорт как 
таковой. Каждый мой воспитан-
ник, в том числе — добившийся 
высоких спортивных результа-
тов, радует меня не как чемпион, 
а как человек. Волевой, силь-
ный, целеустремленный, но в то 
же время добрый, отзывчивый. 
Настоящий мужчина, готовый 
нести ответственность, а если 
надо, вступиться за свою честь, 
за женщину, за свою семью. За 
40 лет тренерской работы я 
воспитал больше десяти тысяч 
юных спортсменов. Многие, но 
не все из них стали чемпионами 
и призерами первенств СССР, 
России, Европы и мира. Но все 
стали достойными, любящими 
Родину людьми. Мои ребята 
воевали в Афганистане, Чечне, 
в Южной Осетии. И сейчас они 
есть среди тех, кто сражается в 
Донбассе. Один из моих парней 
уже в третью командировку туда 
уехал. Вот такими я горжусь. 

— А разве спортивные дости-
жения воспитанников не важны 
для вас?

— Конечно, важны. Ведь я 
работаю в школе олимпийского 
резерва, куда принимают ребят, 
имеющих способности и задатки, 
необходимые будущим чемпионам. 
Мое дело очень ответственное — 
на начальном этапе выявить эти 
задатки, как следует закалить ребят 
физически и духовно, дать нужное 
направление для их дальнейшего 
развития, вселить уверенность в 
себе. И передать парней тем тре-
нерам, которые доведут их до 
высшего спортивного мастерства. 
Я горжусь такими бывшими сво-
ими воспитанниками, как призер 
первенства СССР среди юношей 
Евгений Утев, победитель пер-
венства Европы среди юниоров 
Андрей Слободчиков, призер пер-
венства Европы Дмитрий Липин, 
призер Кубка мира Иван Штыр- 
ков. Сейчас на соревнованиях с 
блеском выступает мой бывший 
подопечный Дмитрий Евсеев. Он —  
член сборной команды страны, в 
сентябре 2022 года выиграл пер-
венство Европы среди юниоров, 
а в марте 2023 года — первенство 
России по двум возрастам. 

— У вас есть какие-то секре-
ты отбора будущих чемпионов и 
особые методы работы с ними?

— Большинство тренеров в 
наше время учат спортсменов 
чисто механически, «натаскивая» 
их на отработку приемов, нацели-
вая лишь на результат поединка. 
А я в работе использую самые 
разные методы, в том числе —  
с опорой на детский психоанализ, 
который сам до сих пор продол-
жаю углубленно изучать. То есть 
работаю прежде всего через 
детскую голову, ищу к каждо-
му свой подход. Учу мальчишек 
быть смелыми, мужественными 
и решительными. В моей мето-
дике главенствуют здоровый 
дух и тело, а искусство борьбы 
постигается через физическое, 
психологическое и нравственное 
воспитание. Работаю не только 
с детьми, но и с их родителями. 
Без родителей никого не прини-
маю в свою группу, побеседовав 
с родителями, вижу, чего ждать от 
их сына. Чтобы остаться в моей 
группе, мальчишка должен вы-
держать много испытаний — и си-
ловые физические упражнения 
выполнять, и забеги на большие 
дистанции по пересеченной мест-
ности совершать, и участвовать в 
тренировках по боксу, результа-
том которых порой легкие уши-

бы бывают, а то и кровь из носу 
закапает. К сожалению, многие 
родители не понимают, что такая 
закалка очень нужна для мальчи-
ков, чтобы они росли настоящими 
мужчинами.

— В снятом о вас три года на-
зад фильме «Батя» есть эпизоды 
о ваших многокилометровых по-
ходах с ребятами на природу, о 
зимних кроссах в одних шортах 
от стадиона «Уралмаш» до пло-
щади Первой пятилетки и обрат-

но с последующим обливанием 
ледяной водой. Продолжаете эту 
практику?

— К сожалению, это — в про-
шлом. Походы сейчас обставили 
такими условиями, что их невоз-
можно проводить. Чтобы выве-
сти группу из десятка ребят, нуж-
но и врача в ее состав включить, 
и заранее массу разрешений 
получить в полиции, МЧС и про-
чих инстанциях… Зимние кроссы 
с обливаниями ледяной водой 
продолжаю сам, но ко мне при-
соединяются лишь единицы ре-
бят, потому что для этого закалку 

надо иметь, дома регулярно хо-
лодный душ принимать, а сейчас 
большинство родителей к такому 
ребят не приучают. Ведь сегод-
ня дети все чаще растут в не-
полных семьях, воспитываются 
мамами, бабушками, а в школе —  
учительницами. Это — проблема 
нашего общества, потому что без 
мужского участия невозможно 
вырастить настоящего мужчину. 
А мой девиз: «Настоящий мужчи-
на все может, все знает, все уме-
ет и ничего не боится!». Поэтому 
мои воспитанники, которых у нас 
называют «козлятами», выделя-
ются на фоне своих ровесников. 
Они трудолюбивы, терпеливы, 
настойчивы в достижении по-
ставленных целей и умеют за 
себя постоять.

— Вы много говорите о воспи-
тании настоящих мужчин. Но ведь 
борьба самбо сегодня популярна 
и среди женщин. Вы никогда не 
брались тренировать девочек?

— В этом вопросе я консер-
ватор и ретроград. Категориче-
ски не одобряю практикуемые 
сегодня совместные тренировки 
юношей и девушек. С ужасом вос-
принял решение нашей всерос-
сийской федерации о признании 
женского боевого самбо. Это же 

ужас! Получит девушка удар в 
грудь — у нее потом молока не 
будет, а еще страшнее — удар в 
область живота будущей матери. 
Зато руководители нашей феде-
рации, идя на поводу западных 
коллег, отменили многие приемы 
самбо «за излишнюю жесткость». 
То есть, мальчиков мы, наоборот, 
жалеть будем, чтобы из них не 
вырастали настоящие мужчины. 
Обидно за такое отношение к 
нашему исконно русскому виду 
борьбы, которым мы всегда гор-
дились.

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Поздравление с 40-летием тренерской 
деятельности, январь 2022 г.,  
Михаил Геннадьевич БЕСПАЛОВ, 
Николай Александрович КОЗЛОВ, 
Герой России Сергей МЫЛЬНИКОВ 

Момент тренировки. Тренер зовет ребят

Новогодний забег 31 декабря 2019 года 

Поход на Тальков камень 
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ЧЕСНОКОВ Виталий Анатоль- 
евич, тренер-преподава-
тель по лапте Муниципально-
го автономного учреждения 
«Центр развития спорта» 
Горноуральского городского 
округа, президент Федера-
ции лапты и софтбола Сверд-
ловской области. 

— Виталий Анатольевич, вы 
преподаете лапту в центре раз-
вития спорта и возглавляете об-
ластную федерацию лапты. А как 
и когда сами увлеклись лаптой?

— Заниматься лаптой я на-
чал в 20-летнем возрасте. До 
этого занимался волейболом, а 
в 2003 году узнал, что мой пер-
вый тренер начал у нас в Горно-
уральске тренировать команду 
по лапте. Я пришел к нему по-
смотреть на игру и принял уча-
стие в тренировке. Это дело 
мне понравилось, и я остался 
в команде, поучаствовал даже 
в чемпионате России, а спустя 
несколько лет и сам стал трене-
ром по лапте.

— Ваши воспитанники уже 
добились каких-то значимых 
результатов?

— Да, наши команды хо-
рошо выступают в последние 
годы, особенно женская. Три 
раза подряд — в 2016, 2017 и 
2018 годах — выигрывали пер-
венство России. Взяли бронзу 
на чемпионате страны в Йош-
кар-Оле. Потом, правда, ко-
вид и прочие обстоятельства 
нас чуть подкосили, но сей-
час восстанавливаемся. Осо-

Есть куда развиваться Горноуральской лапте
бые надежды возлагаем на 
самых юных спортсменов. В 
феврале этого года сборная 
команда Свердловской обла-
сти выиграла турнир России 
среди юношей и девушек 13–
14 лет, который прошел в по-
селке Краинка Тульской обла-
сти. Команда была составлена 
из школьниц села Лая и по-
селка Горноуральский. Победа 
далась трудно, ведь в турнире, 
кроме нас, участвовали силь-
ные команды из Санкт-Пе-
тербурга, Удмуртии, Башкор-
тостана, Краснодарского края, 
Белгородской, Воронежской, 
Тульской и Московской обла-
стей.

— Основной состав сборной 
команды Свердловской области 
— это ваши воспитанники?

— Да, ведь Горноуральск 
сегодня стал центром разви-
тия лапты в нашем регионе, 
и именно наши юноши и де-
вушки защищают честь обла-
сти на всероссийских соревно-
ваниях.

— А в других муниципальных 
образованиях как этот вид спорта 
развивается?

— К сожалению, не очень 
хорошо. В ежегодном сель-
ском фестивале Свердловской 
области обычно участвуют не 
более пяти-шести команд, а, 
например, в Башкирии и Орен-
бурге в таких соревнованиях по  
20 мужских и по 20 женских ко-
манд участвуют. Кроме Горно-
уральска, несколько лет назад 
более или менее хорошо лапта 
развивалась еще только в не-

скольких муниципальных об-
разованиях области, но в по-
следнее время и там дела идут 
не так, как хотелось бы. Так 
что посредственно развива-
ется этот вид спорта в нашем 
регионе. 

— Даже в областном центре?
— В Екатеринбурге в 2015 

году в Академическом районе 
проводили областной турнир 
по лапте и даже в 19-й школе 
Наталья Шипулина намерева-
лась секцию организовать, но 

не получилось. Сейчас только 
в некоторых екатеринбургских 
университетах еще формируют 
команды к проведению межву-
зовских турниров.

 — Какие-то меры для улуч-
шения ситуации собираетесь 
предпринять?

— В январе 2023 года на фе-
деральном уровне утвердили, 
наконец, образовательный мо-
дуль по обучению лапте на уро-
ках физкультуры в общеобра-

зовательных школах. Надеюсь, 
что этот факт, как и включение 
лапты в Президентские школь-
ные, а также в сельские спор-
тивные игры, даст хороший 
толчок более активному раз-
витию лапты. Наша федера-
ция готова помогать школам в 
этом деле. Это ведь наш наци-
ональный вид спорта, его надо 
развивать и в рамках патриоти-
ческого воспитания.

— А областное министерство 
спорта вам помогает?

— Конечно. В прошлом году 
с помощью минспорта области 
мы открыли в нашем Центре 
развития спорта еще и отделе-
ния бейсбола и софтбола, кото-
рые близки лапте. Наши девоч-
ки-лаптистки выступают и в 
софтболе, а юношей-лаптистов 
мы начали к бейсболу привле-
кать. Наши команды по бейс-
болу и софтболу уже выступали 
на спартакиаде учащихся Рос-
сии, правда, пока выше 4-го 

места не поднимались на них. 
Но сейчас наш тренер Валерий 
Григорьевич Янчук активно ра-
ботает с девочками в возрасте 
до 12 лет, и мы надеемся, что 
в перспективе это будет силь-
ная софтбольная команда все-
российского уровня.

— Спортивно-материальная 
база, на которой вы тренируете 
команды по лапте, бейсболу и 
софтболу, вас устраивает? И как 
решаете проблемы со спортин-
вентарем? Он ведь специфиче-
ский в вашем виде спорта.

— У нас есть ангар площа-
дью 60 на 15 метров, в нем мы 
тренируемся и играем зимой. 
А летом — на поле футбольного 
стадиона. Наш инвентарь —  
это биты и мячи. Разные для 

лапты, бейсбола и софтбола. 
Биты имеют разный вес и раз-
меры и делаются из разного ма-
териала. Их не купить в мага-
зине, приходится специально 
заказывать. Мячи тоже нужны 
разные. Для лапты — те же, что 
и для большого тенниса, а для 
бейсбола и софтбола — более тя-
желые, с разным наполнением. 
Их тоже заказывать приходится. 

— Спонсоры есть у вас? 
— С этим сложнее. Но в про-

шлом году, например, к нам 
приезжал известный фотоху-
дожник Икуру Куваджима. Он 
организовал у нас турнир па-
мяти уроженца Нижнего Тагила 
бейсболиста Виктора Старухина, 
который на протяжении мно-
гих лет был лучшим игроком 
Японии, его там чтут как наци-
онального героя. Куваджима 
привез нам кое-какие деньги 
для обустройства нашей бейс-
больной площадки, но вообще 
держимся пока на энтузиазме. 

— В каких соревнованиях 
предстоит выступать лаптистам 
нашей области в ближайшее 
время?

— В Смоленске с 19 по 24 
марта прошло первенство Рос-
сии среди юношей и девушек 
15–17 лет, в которых выступили 
две наши команды — женская 
и мужская. А в апреле выез-
жаем в Йошкар-Олу на чем-
пионат России среди женских 
взрослых команд. В этих сорев-
нованиях мы неплохо высту-
пали трижды, причем, в 2018 
году заняли третье место. На 
этот раз надеемся на победу, 
что даст нашим игрокам шанс 
претендовать на звание масте-
ров спорта.  

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Команда девушек Свердловской области выиграла первенство России по лапте среди девушек  
13–14 лет, который прошел в поселке Краинка Тульской области.

Жизнь федерации
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В феврале текущего 
года Нинель Ивановна за 
заслуги и достижения в 
сфере физического вос-
питания, физической куль-
туры и спорта награждена 
знаком отличия Свердлов-
ской области «Спортивная 
доблесть». 

Она родилась 10 августа 
1932 года в Нижнем Новго-
роде в семье военного пол-
ковника Ивана Павловича 
Павлова и Елены Николаев-
ны Преображенской. Через 
несколько месяцев семья 
переехала жить в Евпато-
рию, где отец по назначе-
нию возглавил городское 
строительство.

Находясь в Евпатории, 
юная Нинель с матерью 
пережила немецкую окку-
пацию, окончила среднюю 
школу и в 1951 году — Крым-
ский техникум физической 
культуры, где специализиро-
валась одновременно в пла-
вании и баскетболе. Сразу 
поступила в ленинградский 
ГДОИФК им. П. Ф. Лесгафта, 
из которого привезла на ра-
боту в Свердловский техни-
кум физической культуры в 

1955 году диплом с отличием 
по специальности «тренер 
по баскетболу», выданный 
уже с новой фамилией — 
своего мужа, тренера по 
хоккею с шайбой Шумкова 
Владимира Георгиевича. 

В 1965 году пришла 
работать на факультет 
физического воспитания 
Свердловского государ-
ственного педагогического 
института. В 1977 году окон-
чила целевую аспирантуру 
и защитила диссертацию, 
получив степень канди-
дата педагогических наук.  
В 1983 году Н. И. Шумковой 
было присвоено ученое 
звание доцента. За вре-
мя работы по 2013 год она 
написала и опубликовала 
более 50 статей и 8 методи-
ческих рекомендаций.

В институте Нинель 
Ивановна еще трениро-
вала мужскую команду по 
баскетболу и некоторое 
время — женскую, с кото-
рой в 1997 году стала побе-
дителем Студенческой Ба-
скетбольной Лиги России.

В 1992 году была награж-
дена Почетной грамотой 

Министерства общего и про-
фессионального образова-
ния Российской Федерации 
за многолетнюю плодотвор-
ную работу по подготовке 
высококвалифицирован-
ных педагогических кадров.  
В 1995 году ей было присво-
ено звание «Ветеран труда 
РФ», а ранее, в 1988 году, — 
«Ветеран труда СССР».

В 2000 году за заслуги 
в сфере образования Рос-
сийской Федерации Ни-
нель Ивановна награждена 
нагрудным знаком «По-
четный работник высшего 
профессионального обра-
зования Российской Фе-
дерации», а в 2003 году —  
знаком «Отличник физи-
ческой культуры и спорта».

В городской федера-
ции баскетбола она мно-
гие годы возглавляла тре-
нерский совет, затем 10 лет 
была председателем ба-
скетбольного областного 
тренерского совета.

Трудовой и одновре-
менно педагогический 
стаж Нинели Ивановны 
составляет 58 лет, из них 55 
лет она работала в учебных 
заведениях нашего города. 

САПОВ ВЛАДИМИР

«Двойной праздник ветеранов 
свердловского баскетбола»

Каждый, читавший из-
вестную во всем мире кни-
гу американского писателя 
Джеймса Фенимора Купера 
под названием «Послед-
ний из могикан», знает ее 
основного героя — Унико-
са-Чингачгука, отважного 
человека, остававшегося 
верным обычаям и нравам 
своих соплеменников-моги-
кан в условиях их вымира-
ния. Эта аналогия просма-
тривается в жизненном пути 
Валерия Анатольевича Ко-
ростелева, о котором мы по-
вествуем в связи с хорошим 
событием в его жизни —  
юбилеем. Днем чествова-
ния является 5 марта — день 
первого вздоха в жизни. 
Рождение состоялось в 
городе Канаш Чувашской 
АССР, но это не значит, что 
он является «иноземцем». 
Так случилось, что его мать, 
находясь в интересном по-
ложении, выехала времен-
но из областного города 
Ревда и вернулась обратно 
вскоре после рождения 
сына. Новорожденному 
дали имя Валерий, модное 
в то время, не зная, что оно 
определило ему в «дорож-
ную карту» жизненного 
пути качества — быть силь-
ным духом, бесстрашным, 
активным и желающим сла-
вы. Удивительно, но так все 
и получилось. 

После окончания в 1963 
году 8-го класса средней 
школы Валерий поехал, 
учиться в Свердловском 
горно-металлургическом 
техникуме. Ехал, не ведая, 
что ему предстоит войти 
в этом городе не в плеяду 
специалистов металлур-
гии, а встать в ряды пред-
ставителей легендарного 
и славного баскетбольного 
величия спортивного клуба 
«Уралмаш» советского пе-
риода. В статусе игрока ему 
это удалось сделать благо-
даря большому желанию 

«Материал этой страницы посвящается сразу двум «лауреа-
там» славной истории областного баскетбола — Нинели Ива-
новне Шумковой и Валерию Анатольевичу Коростелеву».

и способностям. В школь-
ном возрасте он самосто-
ятельно с друзьями сумел 
постичь азы баскетбола. 
Поступив в техникум, сразу 
влился в организованный 
тренировочный процесс, 
позволивший ему уверо-
вать в правильность сво-
его выбора — заниматься 
баскетболом. Это наглядно 
подтвердилось в товари-
щеской игре с командой 
юниоров спортивного клу-
ба «Уралмаш». Его уверен-
ность и результативность в 
победном результате матча 
послужили основанием для 
его приглашения сразу в 
основной состав мужской 
команды клуба с участием 
в играх чемпионата СССР. За 
период выступления в со-
ставе этой команды во всех 
последующих соревновани-
ях он получил звание «Ма-
стер спорта СССР» (1968 г.),  
стал 10-кратным победи-
телем первенств РСФСР, 
капитаном команды и 
игроком сборной команды 
республики. На его приме-
ре энтузиасты баскетбола 
в Ревде нашли поддержку 
при решении вопросов в 
руководящих организациях 
по широкому развитию это-
го вида спорта, в дальней-
шем ставшим спортивной 
визитной карточкой города.

В 1979 году после полу-
ченной травмы Валерий 
Анатольевич стал помощ-
ником старшего тренера 
мужской команды «Урал-
маш» и оставался им до 
ее расформирования (1983 
года) по решению руковод-
ства предприятия «Урал-
машзавод». Игровой опыт, 
авторитет и желание быть 
активным в баскетбольной 
деятельности побудили его 
возглавлять новые коман-
ды организаций, которые 
по просьбе руководящих 
структур города и области 
брали на себя миссию со-

Президент, руководство и вся команда БК «Темп-СУМЗ-УГМК» поздравляет главно-
го тренера «Темп-СУМЗ» (2001/2002 и 2002/2003) Валерия Коростелева с юбилеем!

Валерий Анатольевич возглавил команду «Темп-СУМЗ» в сезоне 2001/2002. Сезон 
оказался удачным — ревдинские баскетболисты стали серебряными призерами 
Высшей лиги, что дало право команде перейти в Суперлигу дивизиона «Б». 

Мы от всей души поздравляем десятикратного чемпиона РСФСР, мастера спорта 
СССР и заслуженного тренера России с 75-летием. Желаем неугасаемой энергии, 
прочного здоровья и успехов в любом деле. Пусть в сердце всегда горит огонь,  
а в душе никогда не погаснут мечты. Радости, счастья вам и вашим близким! 

БК «ТЕМП-СУМЗ-УГМК»

Эта награда приурочена к 90-летию со дня рождения Нинели Ивановны, которое 
она отметила в 2022 году. Инициатива исходила от министра спорта Свердловской 
области Л. А. Рапопорта, за что баскетбольная и спортивная общественность, 
знающая юбиляра, выражает ему огромную благодарность. Заслуженная и пра-
вильная оценка профессиональной верности, личной жертвенности на благо 
служения развитию спорта и, в частности, баскетбола, проявленные замеча-
тельным человеком, целеустремленным наставником молодежи, благородной 
женщиной, матерью, специалистом высокого уровня и другом, без преувеличения, 
для своих учеников.

 Целью своей работы она считала необходимость передать знания, полученные 
в лучшем спортивном вузе страны, будущим учителям, давая им способность ка-
чественно вести образовательный процесс в любых профильных учреждениях — 
школах общеобразовательной и специализированной, клубе, техникуме, институте. 
На собственном примере она старалась сформировать у студентов самые высокие 
нравственные качества по отношению к работе и жизни. Она очень хотела, чтобы 
каждый подопечный, независимо от своей спортивной специализации, обладал 
достаточно высокими уровнями понимания сути игры в баскетбол, а также владения 
основными техническими и тактическими приемами, являющимися ее основой. 

 Свыше 5 тысяч выпускников факультета физического воспитания Свердловского 
педагогического института (Уральский государственный педагогический универси-
тет с 1993 года), обучавшиеся у Нинели Ивановны Шумковой, стали специалистами 
высокого уровня. Из баскетболистов назовем самых известных — Ольга Федоровна 
Коростелева, 2-кратный олимпийский чемпион, ЗМС, ЗТ России, Почетный гражда-
нин Екатеринбурга, Галина Акимовна Шалимова, ЗТ РСФСР, ЗТ СССР, Борис Павлович 
Башмаков, ЗТ РСФСР, ЗУ России. Выражаю надежду, что все остальные, не вошедшие 
в список, не будут обижаться. Статья о Нинели Ивановне не является Книгой почета 
ее выпускников.

 Данное в заголовке сравнение с музой, вдохновляющей людей к творчеству, пред-
ставляется мне уместным, исходя из жизнедеятельности Нинели Ивановны Шумковой, 
стремившейся показать возможность достижения в педагогической работе высокого 
уровня искусства. Полагаю, что все девять мифологических древнегреческих богинь 
Парнаса уже сейчас согласятся принять ее в свой круг общения. Хотя, возможно, что 
даже сам Зевс возьмет ее на Олимп. Надо только всем нам попросить его об этом, уже 
сейчас при ее жизни, а далее, уверен, что он дарует ей еще и бессмертие. 

«Муза баскетбола» Баскетбольный могиканин
хранить мужской баскетбол 
в статусе значимых област-
ных видов спорта. Через 
краткосрочный отрезок 
времени эти организации 
под различными предло-
гами снимали с себя возло-
женные на них «почетные» 
функции, в результате Вале-
рий Анатольевич вынужден 
был сначала работать на 
«Уралмашзаводе», потом 
вернуться в спортивный 
клуб «Уралмаш» с предло-
жением тренировать, но, 
теперь уже женскую ко-
манду. Эту команду «Урал-
маш», в связи с отъездом за 
границу старшего тренера 
В. Ф. Колоскова, Валерий 
Анатольевич возглавлял в  
1992–93 годах и вместе со 
своими опытными помощ-
никами А. Е. Канделем и О. 
Ф. Коростелевой сохранил 
ее высокий статус в стране. 
Затем у него опять состоял-
ся краткосрочный переход 
в лагеря мужских команд 
Екатеринбурга.

В 2002 году окрепший 
ревдинский баскетбол че-
рез год после попадания 
мужской команды «Темп-
СУМЗ» в высшую лигу рос-
сийского первенства взял 
Валерия Анатольевича в 
родной город работать 
тренером. По результатам 
сезона команда вышла в Су-
перлигу чемпионата России, 
а тренер получил почетное 
звание «Заслуженный тре-
нер России» за свои сово-
купные заслуги и верность 
свердловскому баскетболу. 
Вернувшись в Екатеринбург, 
Валерий Анатольевич Коро-
стелев стал преподавать в 
РГППУ, а с 2013 года тре-
нировать мужскую коман-
ду ветеранов баскетбола 
«Меркурий». 

 Желаем вам, наш «по-
следний из могикан», не-
иссякаемости жизненной 
энергии!

САПОВ ВЛАДИМИР
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В марте завершились игры 
регулярного чемпионата Рос-
сии в женской Премьер-лиге. На 
«Этапе победителей» (турнир 
за 1-6-е места) баскетболистки 
УГМК вновь подтвердили свое 
безоговорочное лидерство. 
С начала месяца они одер-
жали уверенные победы над 
командами «Спарта энд К» из 
Видного — 80:52, «Самары» —  
92:69, оренбуржской «Надежды» — 
 85:45. А вот очередное сопер-
ничество нашей команды с кур-
ским «Динамо» проходило уже в 
очень упорной борьбе. Хозяйки 
площадки, действующие чем-
пионки России, которые в ны-
нешнем сезоне уже потерпели в 
разных турнирах от УГМК четыре 
поражения, хотели, во что бы то 
ни стало, наконец-то, огорчить 

Подходит к финишу финаль-
ный раунд чемпионата России 
среди команд Высшей лиги «А». 
В первых матчах марта лидер 
турнира за 1-8-е места екатерин-
бургский клуб «Локомотив-Из-
умруд» встречался в Костроме с 
местной командой «Волжанин». 
Хозяева площадки в стартовой 
игре оказали более опытным и 
мастеровитым гостям яростное 
сопротивление. Об этом говорит 
и ничейный счет после четырех 
партий и минимальный перевес, 
с которым соперники выигры-

В марте завершился регуляр-
ный чемпионат среди команд Су-
перлиги. В этом году его главные 
фавориты «Уралмаш» и «Руна» 
продолжали побеждать всех 
своих соперников, и почитате-
ли баскетбола ждали главного 
события турнира — встречи ли-
деров 23 марта в Екатеринбурге. 
Как вдруг, интерес у болельщиков 
к предстоящему матчу фавори-
тов резко возрос. Уралмашев-
цы, пройдя без всяких проблем 
«Югру» и «Химки», неожиданно 
для всех потерпели поражение в 
гостях от «Иркута» - 80:83, а затем 
едва не «споткнулись» во второй 
раз подряд уже во Владивосто-
ке. Этот, поистине валидольный 
матч, уральцам удалось спасти 
буквально на последних секун-
дах после точного броска Антона 
Глазунова — 81:80!

Словом, екатеринбуржцы 
неожиданно уступили свое без-
оговорочное лидерство «Руне», 
а москвичи, в свою очередь, в 
случае победы в предстоящей 
встрече с «Уралом» становились 
досрочными победителями регу-
лярного чемпионата. Выигрыш 
же у «Руны» давал возможность 
команде из уральской столицы 
вернуться на круги своя. Причем, 

Женский баскетбол

Лидера ждут главные испытания
своих старых соперниц. И матч 
действительно проходил в обо-
юдоострых атаках, высоком 
темпе, с неоднократной сменой 
лидерства. Но все-таки наши ба-
скетболистки сыграли хладно-
кровно и уверенно в концовке 
матча и победили 53: 50 (15:15, 
14:11, 8:7, 16:17). Особенно в уда-
ре были Александрия Бентли —  
20 очков и Мария Попова (10 оч-
ков, 11 подборов).

Конечно, все ожидали заклю-
чительного матча «регулярки» с 
участием УГМК и московского 
клуба МБА, ведущих борьбу за 
призовые места в чемпиона-
те. Этот поединок состоялся во 
Дворце спорта в Верхней Пышме 
и завершился победой УГМК со 
счетом — 66:54 (25:19, 14:12, 13:10, 
14:13). Наши баскетболистки, хотя 

и периодически давали гостьям 
возможность сократить разрыв в 
счете, на протяжении всего мат-
ча держали игру под своим кон-
тролем и взяли в нем верх, что 
называется по всем статьям. По 
12 очков принесли своей коман-
де Виктория Завьялова и Мария 
Попова. На два очка меньше в 
активе Марии Вадеевой.

Это была 32-я победа команды 
Дмитрия Донскова в 32-х матчах. 
Поистине блестящий результат! 
Динамовки Курска, идущие вслед 
за УГМК, одержали в прошедшем 
турнире на 7 побед меньше. Трой-
ку сильнейших замыкает МБА. На 
ее счету — 24 выигранных матча.« Конечно, отрадно, что мы 

сыграли 32 встречи без по-
ражений. Наши спортсменки —  
молодцы! Главная задача сей-

час — подвести команду к реша-
ющим играм плей-офф, ведь по 
характеру и накалу борьбы это 
будут совсем другие поединки, — 
сказал по окончании регулярного 
чемпионата Дмитрий Донсков.

Перерыва между двумя турни-
рами практически не было. Уже 
24 марта начались первые игры 

плей-офф, которые на этом эта-
пе проводятся до двух побед со-
перников. Баскетболистки УГМК в 
стартовом поединке встречались 
дома с красноярским «Енисеем» 
и победили — 85:51. В ответной 
игре в гостях они снова выигра-
ли — 74:63.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Мужской баскетбол

«Уралмаш» разгромил «Руну»

честолюбивые и привыкшие к 
успехам хозяева площадки хотели 
доказать всем, что они все-таки 
сильнее своего маститого со-
перника, ведь в последних пяти 
встречах между ними победы не-
изменно были на стороне ураль-
цев. И, наконец, матч с москви-
чами был дебютным для нового 
главного тренера екатеринбург-
ской команды Милоша Павичеви-
ча, специалиста из Черногории, 
начинавшего этот сезон в сара-
товском «Автодоре». С прежним 
наставником команды Михаилом 
Тереховым руководство клуба 
рассталось по взаимной догово-
ренности буквально накануне. 
Да и еще зрители хотели увидеть 
в форме «Руны» многолетнего 

капитана «Уралмаша» Максима 
Кривошеева. Однако, центро-
вой, двухметровый игрок, еще 
в феврале этого года выступав-
ший за нашу команду, появился 
на площадке лишь на пару минут 
и, заработав фол, сел на скамейку 
запасных.

К удивлению многочисленных 
зрителей, предвкушавших битву 
топ-клубов Суперлиги, интригую-
щих событий и упорной борьбы, 
в этой встрече не получилось. С 
первых же минут матча баскет-
болисты «Уралмаша» ошеломи-
ли своих соперников шквалом 
яростных атак и меткими бро-
сками из-за дуги. Только в первой 
десятиминутке в их активе было 
шесть «трехочковых» бросков. И 

хотя к ее концу, гости пришли в 
себя и сократили разрыв в счете, 
было заметно, что игровой потен-
циал хозяев еще очень высок, в 
то время, как Федор Ключников, 
Виктор, Виктор Заряжко, Артем 
Комиссаров и другие игроки го-
стей были явно не готовы к тако-
му развитию событий.. 

Однако, постепенно, сбивая 
темп, опытные баскетболисты 
«Руны», вроде бы стали налажи-
вать свои действия. На 2-й минуте 
второго периода они даже срав-
няли счет — 29:29. Но это только 
раззадорило чемпионов и они, 
сразу же, ответили мощным 
рывком в 9 очков. А незадолго 
до большого перерыва хозяева 
уже вели в счете с разницей (+21)!

Всем было ясно, что пере-
ломить ход встречи даже такой 
мощной команде, как «Руна», бу-
дет невозможно. Так, собствен-
но, и вышло. В заключительных 
десятиминутках соперники уже 
просто играли в обоюдоострый 
«открытый» баскетбол, радуя 
зрителей ДИВСа бесшабашными 
атаками и яркими трюками в игре 
под кольцом. «Уралмаш» добился 
более, чем убедительной побе-
ды — 80:59 (27:23, 28:13, 12:14, 13:9). 
Вот как выглядит тройка самых 
результативных игроков хозяев: 
Алексей Захаров — 20 очков, Нэй-
мон Райт — 18, Антон Глазунов —  
7 очков + 10 передач.

« Наша команда действова-
ла в этом матче быстрее и 

мобильнее соперника в атаке, 
надежно и тактически грамот-
но сыграла в защите. Словом, 
одержала заслуженную побе-
ду. Матч с «Руной» показал, что 
у нас еще есть возможности для 
повышения эффективности игры 
в плей-офф, как у отдельных ба-
скетболистов, так и всей коман-
ды, в целом, — подытожил пре-
зидент Б. К. «Уралмаш» Виктор 
Ганиенко.

Результаты прошедших в минув-
шее воскресенье заключительных 
матчей регулярного чемпионата: 
«Уралмаш» — «СШОР Локомо-
тив-Кубань» — 123:66, «Темп-СУМЗ-
УГМК» — «Руна» — 75:90.

Теперь восемь сильнейших 
команд по итогам регулярного 
чемпионата продолжат борьбу 
в плей-офф. Это «Уралмаш» —  
26 побед в 28 играх, «Руна» —  
26 ,  «Темп-СУМЗ-УГМК» —  
21, «Химки» — 18, «Динамо» 
(Владивосток) — 17, «Новоси-
бирск» — 16, «Иркут» — 16 и 
«Тамбов» — 14. («Уралмаш» 
дважды обыграл «Руну» в мат-
чах чемпионата).

3 и 5 апреля в матчах перво-
го раунда плей-офф, «Уралмаш» 
принимает у себя дома «Тамбов». 
«Темп-СУМЗ-УГМК» сыграет на стар-
те дома с клубом «Новосибирск». 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Мужской волейбол

Накануне решающих матчей
вали в трех сетах — 18:25, 25:23, 
23:25, 25:23! Однако, на тай-брей-
ке екатеринбуржцы действовали 
более хладнокровно и уверенно, 
и одержали победу — 3:2. Поняв, 
что с «Волжаниным» шутки пло-
хи наши земляки на следующий 
день уже провели второй матч 
под свою диктовку. И выиграли 
в четырех сетах.

Казалось, что в своих следу-
ющих встречах с ЦСКА уральцы 
сумеют упрочить свое лидирую-
щее положение, тем более что в 
матчах первого круга в Екатерин-

бурге они дважды победили эту 
команду с одинаковым счетом — 
3:0. Однако, волейболисты под-
московного ЦСКА на своей пло-
щадке в Раменском уже в первом 
матче охладили пыл соперника, 
победив его в четырех партиях. 
Во втором поединке команда 
Валерия Алферова играла зна-
чительно сильнее, чем накануне. 
Она выиграла первую партию и, 
уступив в последующих двух се-
тах, сумела вернуться в игру — 
25:14. Но на тай-брейке сильнее 
оказались все-таки хозяева — 

15:10. Неудачами уральцев тотчас 
же воспользовалась «Тюмень», 
догнав лидеров турнира по ко-
личеству побед (по 25).

В минувшие выходные «Ло-
комотив-Изумруд» принимал 

команду «Академия-Казань». 
Обе встречи завершились с оди-
наковым счетом — 3:1 в пользу 
екатеринбуржцев. Впереди наш 
«Локомотив» и «Тюмень», име-
ющие одинаковое число побед 
(по 19) после 24 матчей. На один 
выигрыш меньше у «Ярославича». 
Именно с этим клубом предстоит 
померяться силами 1 и 2 апреля в 
гостях уральским волейболистам. 
7 и 8 апреля соперником нашей 
команды будет в Екатеринбурге 
«Волжанин» из Костромы. Словом, 
наступила пора решающих матчей 
финального турнира Высшей лиги 
«А». После чего пройдут серии по-
единков за 1–2-е и 3–4-е места.    

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН
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вость. После двухлетнего перерыва в Первоуральск 
возвратился Алексей Жеребков, который в течение 
девяти лет проработал главным тренером команды. 
Именно при нем в 2019 году «Уральский трубник» 
завоевал бронзовые медали чемпионата России. Это  
было высшее достижение в истории нашего клуба.

Завершились и Всероссийские соревнования кол-
лективов Высшей лиги. В них, как всегда, выступала 
команда «СКА-Свердловск» (главный тренер Сергей 
Пискунов). Это фарм-клуб «Уральского трубника». 
В нем играли молодые хоккеисты из Карпинска, 
Первоуральска, Нижней Туры. В нынешнем сезоне 
в своей группе они заняли третье место, опередив 
пришедший к финишу пятым краснотурьинский 
«Маяк» (Олег Чернов), и завоевали право впервые 
за несколько лет выступить в финальном турнире 
Высшей лиги, который проходил в начале марта в 
Абакане. Нашим 18-19 летним парням, конечно, нелег-
ко было соперничать с более опытными командами. 
В своей группе они заняли четвертое место, уступив, 
в том числе, местному клубу «Саяны», который и стал 
победителем турнира. И еще Сборная команда Сверд-
ловской области завоевала «серебро» чемпионата 
России среди женщин, уступив победу «Сибскане»

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Хоккей

А ведь все могло закон-
читься иначе. Разве что после 
первого периода этого злопо-
лучного для «Автомобилиста» 
матча болельщикам команды 
не было повода для радости. 
Екатеринбуржцы его прои-
грали — 0:1, да к тому же в са-
мом конце двадцатиминутки 
Георгий Белоусов не смог реа-
лизовать буллит, назначенный 
за снос форварда хозяев Ана-
толия Голышева. Затем наши 
хоккеисты перехватили ини-
циативу. Уже в начале второго 
периода Ник Эберт восстано-
вил равновесие, а  на 32-й ми-
нуте капитан команды Сергей 
Широков использовал числен-
ное большинство и увеличил 
разрыв в счете. Гости пытались 
было переломить ход встречи, 
но хозяева льда умело защи-
щались, надежно охранял во-
рота их голкипер Игорь Бобков. 
Выстояли они и, к примеру, и 
когда Георгий Белоусов за на-
рушение правил и грубую игру 
получил двойной штраф (2+2).

Ну а в начале третьего пе-
риода при игре в большин-
стве, Алексей Макеев умело 
завершил отличную комби-
нацию хозяев — 3:1. Настрое-
ние у игроков и болельщиков 
заметно повысилось — оты-

Победа была близка…

грать две шайбы у «Автомо-
билиста» за такой короткий 
период времени нынче еще 
никому не удавалось. Победа 
была совсем близка и ни что не 
предвещало беды. Однако, за 
семь минут до финальной си-
рены гости сократили разрыв 
в счете до минимума, впервые 
забив нам шайбу при игре (5 на 
4). До этого они много раз не 
могли использовать свое чис-
ленное преимущество. Пожа-
луй, с того момента на льду 
«Уральца» и начали происхо-
дить чудеса, а фортуна окон-
чательно отвернулась от наших 
хоккеистов. За четыре минуты 
до финальной сирены в суто-

локе на «пятаке» хозяев шайба, 
совершив пару диких рикоше-
тов от Егора Яковлева, все-таки 
коварно вползла в ворота ека-
теринбуржцев — 3:3 (!).

А в овертайме гости пона-
чалу крепко поднажали, а за-
тем игра выровнялась, и вот 
тогда и произошел случай, 
когда одна минута все решила 
очень круто. Сначала после 
мощного броска Алексея Васи-
левского гостей спасла от не-
минуемого гола штанга. И бук-
вально тотчас же, в ответной  
атаке Николай Голдобин мет-
ким броском поставил шлаг-
баум на пути «шоферов» в по-
луфинал.

Почему «Автомобилист» 
потерпел фиаско? Разного 
рода версий, как всегда в таких 
случаях, было великое множе-
ство. Одни говорят, что у на-
ших хоккеистов не хватило 
кубкового характера, опыта 
выступлений на таком уровне. 
Другие ключевым моментом 
считают плохую игру «Авто-
мобилиста» в дополнительное 
время, ведь три поражения в 
серии он получил от соперника 
именно в овертаймах. Третьи 
объясняют неудачу травмой 
шведского голкипера Юхана 
Маттссона, забывая,  видимо 
о том, сколько раз хозяев вы-
ручил Игорь Бобков… 

Но практически все наши 
тренеры, игроки и болель-
щики считают, что «Метал-
лургу» в итоге явно улыб-
нулась удача. Вот и капитан 
«Автомобилиста» Сергей Ши-
роков согласен с ними. — Все 
было в наших руках. Мы ни в 
чем не уступали сопернику, 
которому удалось добиться 
успеха за счет нелепых голов 
в наши ворота. Ну и удачу, и 
везение тоже надо заслужить. 
И вся команда стремилась к 
победе. Мы вели в счете — 3:1, 
должны были выигрывать…, 
но вышло иначе.

« Жаль, конечно, что «Ав-
томобилисту» не удалось 

добиться успеха, — поделился 
своим мнением заслуженный 
тренер РСФСР Альберт Федо-
ров. — Несмотря на то, что в 
рядах «Магнитки» выступает 
немало опытных мастеровитых 
хоккеистов, таких как Лайпсик, 
Голдобин, Яковлев…, наши парни 
во многих эпизодах играли раз-
нообразней и эффективнее со-
перника в атаке, намного лучше 
они действовали на льду, имея 
численное преимущество. И хотя 
грубых ошибок у них было нема-
ло, екатеринбуржцы, в общем-то, 
были ближе к победе (будь они 
еще и поудачливее), чем прошло-
годние финалисты Кубка Гагари-
на. Но в любом случае они, в це-
лом, заслуживают похвалы и за 
большое количество проведен-
ных на хорошем уровне матчей 
в «регулярке»,  и за проявленные 
бойцовские качества и характер 
в тяжелейшей семиматчевой 
серии первого раунда плей-офф.

И в заключении. Генераль-
ный директор «Автомобили-
ста» Максим Рябков сообщил 
о продлении контракта сроком 
на два гола с главным трене-
ром «Автомобилиста» Нико-
лаем Заварухиным.

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

В первой половине марта после, казалось, бесконечно длительного по времени регулярного 
чемпионата состоялись, наконец-то, долгожданные матчи стартового раунда плей-офф. Среди 
четырех пар участников этого турнира в Восточной конференции фаворитами в играх со сво-
ими соперниками считались «Ак Барс», «Авангард» и «Салават Юлаев», опытнейшие кубковые 
бойцы. А вот в очной дуэли «Автомобилиста» и магнитогорского «Металлурга», примерно рав-
ных по классу команд, предсказать победителя было крайне трудно. Оба клуба по окончании 
регулярного чемпионата набрали одинаковое количество очков по 83 после 68 игр и только 
благодаря большему числу побед (3-1) в личных поединках выше на четвертую ступеньку тур-
нирной таблицы шагнул «Автомобилист». Так, кто же из них окажется сильнее — долгое время 
безоговорочный лидер регулярного чемпионата или прошлогодний финалист Кубка Гагарина? 
Шесть игр не выявили победителя — 3:3. И только по окончании семиматчевой серии встреч 
между уральскими командами, в решающем поединке, который состоялся в Екатеринбурге, 
победу в овертайме буквально вырвал «Металлург» — 4:3.

По традиции в марте завершился очередной сезон 
у мастеров хоккея с мячом. Золотые медали чемпио-
ната России в пятый раз завоевал хабаровский клуб 
«СКА-Нефтяник». В решающем матче дальневосточ-
ники победили кемеровский «Кузбасс» — 3:1. «Брон-
за» досталась архангельскому «Воднику», который в 
игре за третье место взял верх над московским «Ди-
намо» — 6:4. «Уральский трубник» завершил сезон 
только на 12-й позиции в турнирной таблице и не 
выполнил поставленную перед ним цель — войти по 
итогам регулярного первенства в плей-офф. Есте-
ственно, его выступление в сезоне было признано 
неудовлетворительным.

По правде говоря, трубникам нынче было труд-
но рассчитывать на решение серьезных задач. Ру-
ководству клуба не хватило тогда ни времени, ни 
средств, для полноценного комплектования коман-
ды. Однако, и не принесший желанных спортивных 
результатов, сезон не прошел для уральцев даром. 
Новый президент клуба, депутат Законодательного 

Хоккей с мячом

С надеждой на будущее

Собрания Свердловской области Виктор Бабенко и 
его единомышленники проделали немалую работу 
по привлечению новых спонсоров. Благодаря чему, 
в частности, в команде будет проведена крупномас-
штабная селекция по усилению ее состава. Недавно 
болельщики узнали приятную для многих из них но-
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СТРЕЖНЕВ Дмитрий Василье-
вич, Заслуженный работник фи-
зической культуры Российской 
Федерации, Почетный гражда-
нин Краснотурьинска.

— Дмитрий Васильевич, шесть 
лет назад вам присвоили звание 
Почетного гражданина Красноту-
рьинска. Это ваш родной город? 

— Краснотурьинск стал для 
меня родным городом в 1973 
году, когда я приехал сюда ра-
ботать тренером-преподавате-
лем по конькобежному спорту. 
А родился я в мае 1945-го в Ша-
дринске Курганской области.

— Где и когда вы приобщи-
лись к конькобежному спорту и 
помните ли своего первого тре-
нера?

— Приобщился там же, 
где и родился — в Шадрин-
ске. Учился там в железно-
дорожной средней школе с 
производственным обуче-

нием, а с 14 лет — еще и в Дет-
ской спортивной школе Шад- 
ринска на отделении конько-
бежного спорта. Так что, окон-
чив в 1963 году 11 классов, я 
вместе с аттестатом зрелости 
получил свидетельство о при-
своении мне специальности 
токаря–универсала 2 разряда 
и свидетельство об окончании 
полного курса ДЮСШ. Первого 
тренера, Марию Александровну 
Николаеву, конечно же, пре-
красно помню. Она сама была 
беззаветно предана конькам и 
спорту вообще и привила та-
кую же преданность своим вос-
питанникам. Она впоследствии 
переехала по семейным обсто-
ятельствам в Чехов, но я много 
позже, уже будучи в Красноту-
рьинске, разыскал ее адрес, и 

мы некоторое время перепи-
сывались с ней. Это именно она 
определила мой дальнейший 
жизненный путь.

— Именно ее пример вдохно-
вил вас поступать на отделение 
физкультуры пединститута?

— Да, можно так сказать. 
Хотя в промежуток между 
окончанием школы и поступле-
нием в институт я и на произ-
водстве поработал, и в армии 
отслужил. Сначала рабочим на 
Шадринской обувной фабрике, 
затем методистом производ-
ственной гимнастики на ком-
бинате бытового обслуживания 
Шадринска. Но, работая там, 
продолжал заниматься конь-
кобежным спортом в спорто-
бществе профсоюзов «Спар-
так». Только на годы армейской 
службы — с 1964-го по 1967-й, с 
коньками пришлось временно 
расстаться. Я окончил «учебку» 

в Гороховецких лагерях под 
Горьким, потом служил в Елани 
геодезистом-топопривязчиком 
ракетной батареи. Коньков там 
не было, но наш комбат, стар-
ший лейтенант Иваночкин, 
каждое воскресенье устра-
ивал нам лыжные гонки на 
большие дистанции, так что 
за время службы я набегал 250 
километров. После увольнения 
в запас на Шадринском авто-
агрегатном заводе поработал, 
а в январе 1968 года Валерий 
Сергеевич Гнитенко пригла-
сил меня на работу тренером 
в Шадринскую спортшколу, ко-
торую когда-то сам окончил. 
В том же году я поступил за-
очно в Курганский педагоги-
ческий институт и в 1973 году 
окончил его по специальности 

«физическое воспитание». Пока 
учился и работал тренером, я и 
сам продолжал заниматься. Зи-
мой — коньками, летом — вело-
сипедным спортом, но, будучи 
спортсменом первого разряда 
по этим видам спорта, высту-
пал на соревнованиях не выше 
областного уровня.

— После института получили 
направление в Краснотурьинск?

— Нет, в Краснотурьинск я 
сам написал письмо с прось-
бой принять меня на работу 
в спортшколу Богословского 
алюминиевого завода. Ведь 
я к тому времени женился, а 
жить нам с женой было негде, 
потому что получить квартиру 
в Шадринске тогда было невоз-
можно. В Краснотурьинске же 
Равгат Хайруллович Хамзин, 
тогда председатель коллектива 
физкультуры ДСО «Труд» БАЗа, 
не только принял меня на ра-

боту, но и пообещал ходатай-
ствовать перед руководством 
завода о предоставлении мне 
как молодому специалисту бла-
гоустроенной квартиры. Так все 
и получилось. За прошедшие 
с того дня вот уже полвека я 
очень полюбил Краснотурьинск 
и рад, что мой скромный труд 
отмечен присвоением звания 
почетного гражданина этого 
прославленного трудовыми 
традициями города.

— Вы ведь еще и Заслужен-
ный работник физической куль-
туры Российской Федерации. 
Какие именно заслуги стали ос-
нованием для присвоения вам 
высоких званий?

— В постановлении о при-
суждении звания Почетного 
гражданина Краснотурьинска 
отмечен мой «выдающийся 
вклад в развитие физкультур-
но-спортивной работы на тер-
ритории городского округа». 
Хотя сам я не считаю свои за-
слуги такими уж выдающимися, 
мне, конечно, приятно осозна-
вать, что за годы работы вме-
сте со своими коллегами я вос-
питал не одно поколение юных 
жителей нашего города в духе 
любви к спорту и здоровому об-
разу жизни. Среди моих вос-
питанников были призеры и 
победители областных, респу-
бликанских и даже всесоюзных 
соревнований. Мой воспитан-
ник Сергей Кагилев был брон-

зовым призером Всесоюзных 
зимних юношеских игр, а еще 
один мой бывший подопеч-
ный Игорь Бернгардт уже после 
службы в армии занял второе 
место на чемпионате ВЦСПС. С 
ними после меня год занимался 
Валерий Павлович  Лаврушкин. 

А из тех, кто особенно отли-
чился уже после развала СССР, 
надо отметить Машу Швыдкову. 
Она выиграла первенство Рос-
сии среди юниоров и приняла 
участие в первенстве мира в 
США. Поэтому еще в 1995 году 
мне присвоили звание «Заслу-
женный работник физической 
культуры Российской Федера-
ции». Всего же за время моей 
тренерской работы в Красно-
турьинске шестеро моих быв-
ших воспитанников стали ма-
стерами, 33 — кандидатами в 
мастера спорта, а сотни — раз-
рядниками по конькобежному 
спорту. Для сравнительно не-
большого по численности на-
селения города это — высокие 
показатели. 

— В Краснотурьинской спорт- 
школе конькобежный спорт оста-
ется и сегодня приоритетным ви-
дом?

— В 2008 году спортшкола 
Богословского алюминиевого 
завода была преобразована в 
муниципальную спортшколу 
олимпийского резерва. В ней 
я работал тренером-преподава-
телем вплоть до выхода на пен-
сию в 2016 году. Приоритетным 
видом спорта в нашей школе 
всегда был хоккей с мячом, бла-
годаря которому и конькобеж-
ный спорт развитие получил. 
Сегодня есть сложности, по-
тому что краснотурьинской ко-
манды, игравшей в классе «Б», 

а затем в высшей лиге, уже нет. 
Но уровень подготовки игро-
ков для других команд и клу-
бов в нашей школе остается вы-
соким. То же можно сказать и о 
подготовке конькобежцев. 

— До ухода на пенсию достой-
ную замену вы себе подготовили?

— Да, это Екатерина Кочет-
кова (до замужества — Шмидт). 
Еще учась в старших классах, 
она вызвалась мне помогать, 
потом окончила институт и 
уже долгие годы успешно ра-
ботает тренером-преподавате-
лем. Пока в нашей школе она 
одна работает с конькобеж-
цами, но мы отправили в Че-
лябинский техникум физкуль-
туры Александра Стрельца. 
Он — мастер спорта, бегает за 
сборную команду Челябинской 
области, но как стипендиат Бо-
гословского завода вернется в 
нашу школу тренером. Еще 
Ваня Ушаков учится в инсти-
туте физкультуры. Колясников 
Лёша, который сейчас высту-
пает за Санкт-Петербург и тоже 
по окончании учебы вернется 
к нам. Так что будущее у конь-
кобежного направления в на-
шей спортшколе есть.

— Говорят, что вам и сегодня 
не сидится на заслуженном от-
дыхе, и вы продолжаете актив-
но помогать молодым коллегам 
в работе. Это так?

— Конечно, я продолжаю по-
могать молодым тренерам в тре-
нировочном процессе, в органи-
зации работы по заливке льда, 
нанесении разметки на дорожки, 
в организации соревнований и 
судействе. Ведь я имею еще и 
квалификацию судьи по спорту 
всесоюзной категории. 

ЛЕОНИД ПОЗДЕЕВ

Тренерский совет

Осознанный выбор профессии
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Уже на пороге весны футбо-
листы «Урала», едва успев пе-
ревести дух после длительной 
тренировочной «зимовки» в 
ОАЭ, приняли участие в матчах 
Кубка России с «Ростовом». И без 
особых проблем убрали команду 
Карпина со своего пути. Ничья —  
1:1 в гостях и победа — 2:1 в от-
ветном матче позволили им 
выйти в полуфинал розыгрыша 
Кубка страны. А тут уже и подо-
спел рестарт чемпионата РПЛ. Да 
и соперником-то у нас оказался 
московский «Спартак», пора-
зивший всех своей лихой игрой 
в контрольных матчах на сборах. 
Вызвавший немалый резонанс 
из-за судейской ошибки Виталия 
Мешкова в конце игры этот матч 
закончился боевой ничьей — 2:2.  
После чего наша команда одо-

После остросюжетного «Фина-
ла четырех», который состоялся в 
конце февраля на арене ДИВСа и 
завершился успехом «Синары» в 
соревнованиях мастеров наше-
го футзала, наступил небольшой 
перерыв. Он был связан с учеб-
но-тренировочным сбором в Но-
вогорске главной и молодежной 
сборных России. Под занавес его 
наши ведущие игроки приняли 
участие в двух товарищеских мат-
чах в Бишкеке со сборной Кирги-
зии. Главная команда России под 
руководством своего нового на-
ставника Бесика Зоидзе дважды 
выиграла у своего соперника — 6:1 
и 9:0. Из шести игроков «Синары», 
призванных под знамена нашей 
сборной, трое отличились голами. 
Это Сергей Абрамов (2), а также Па-
вел Карпов и Валерий Демин.

Еще одна весть из стана россий-
ской команды вызвала немалый 
интерес у истинных знатоков это-
го вида спорта. После 10-летнего 
перерыва возвратился в сборную 
Дмитрий Прудников, один из ве-
дущих игроков «Синары» и, безус-
ловно, всего нашего отечествен-
ного мини-футбола. В свое время 
он протестовал против включения 
в сборную страны натурализован-
ных бразильцев. В сборной Зоидзе 

лела в сумбурной гостевой игре 
пытающегося выбраться с фут-
больного дна «Торпедо» — 1:0, на 
которой в Химках присутствова-
ло рекордное число зрителей —  
207 человек! Затем последовало 
еще одно свидание «Урала» со 
«Спартаком» уже в рамках розы-
грыша Кубка. Исход этого матча 
на «Открытие Банк Арене» был, 
по общему мнению, закономер-
ным — 1:1. И, наконец, состоялась 
весенняя футбольная премье-
ра чемпионата в Екатеринбур-
ге на сей раз с динамовцами 
столицы. Этот матч с командой, 
победившей накануне в игре 
на Кубоквсемогущий «Зенит», 
завершился победой гостей с 
минимальным счетом — 1:0. Мяч 
технично послал в ворота хозяев 
на исходе игры Константин Тю-

кавин. Наставнику уральцев Вик-
тору Гончаренко, высказавшему 
несколько эмоциональных слов 
в адрес арбитров, была пока-
зана красная карточка. А во-
обще-то, очень четкую и лако-
ничную оценку этому матчу дал 
в интервью «Спорт-Экспрессу» 
известный в прошлом мастер 
отечественного футбола Игорь 
Ледяхов. — «Урал» за счет сла-
женных командных действий 
выглядел предпочтительнее 
динамовцев и уж ничью в этом 
матче он точно заслужил.

Ну а в целом рестарт сезона 
сложился для наших футболи-
стов весьма неплохо, разве что 
огорчило всех поражение от 
бело-голубых, которые прер-
вали уникальную для «Урала» 
беспроигрышную серию из 16 
матчей. А так налицо четыре 
очка в трех играх чемпионата, 
успешный шаг в сторону фина-
ла Кубка «Пути РПЛ». Причем, в 
матчах серьезными соперниками 
и в большинстве своем на чужих 
полях наша команда показала 
достойную игру. Кстати, в состав 
сборной России на товарище-
ские матчи со сборными Ирана 
и Ирака был впервые включен 
голкипер «Урала» Илья Помазун.

« В очередной раз скажу, что 
пришедший в ходе сезона в 

«Урал» Виктор Гончаренко внес 
в игру уже, похоже, потерявшей 
веру в свои силы и возможности 
команды, свежую струю, — вы-
сказал свое мнение известный 
в прошлом игрок «Уралмаша» и 
ЦСКА, футбольный обозрева-
тель «С-А» Валерий Войтенко. —  
Усилению игры команды и, как 
следствие, повышению ее спор-
тивных результатов, безусловно, 
способствовала и успешно про-
веденная тогда трансферная 
компания. И в этом плане было 
весьма интересно узнать, как 
будет выглядеть наша команда 
после длительных учебно-трени-
ровочных сборов, перед рестар-
том футбольного сезона.

На мой взгляд, «весенний» 
«Урал» произвел на своих почита-
телей весьма приятное впечатле-
ние. После паузы команда, судя 
по всему, находится в хорошей 
физической форме. Она начала 
играть агрессивнее, более раз-
нообразно и умело в различных 
игровых ситуациях, стала эффек-
тивнее использовать активный 
прессинг. Вы видели, к примеру, 
как порой трудно приходилось 
футболистам «Спартака» и того 

же «Динамо» начинать игровые 
действия даже на своей поло-
вине поля? Мне кажется ярче и 
с большим настроением стали 
играть и старожилы «Урала», и 
его недавние новобранцы, и с 
каким огоньком в глазах выходят 
на поле для замены игроки рота-
ции. Во всем этом чувствуется 
умелая рука опытного наставни-
ка Виктора Гончаренко.

«Урал» уступил «Динамо», 
прервав многоматчевую беспро-
игрышную серию, но в этом, по 
большому счету, нет ничего страш-
ного. Надо сохранить силы, боевой 
и победный настрой на следую-
щие игры, ведь апрельский ка-
лендарь «Урала» будет еще более 
напряженным и нужно готовиться 
к трудным испытаниям.

Итак, уже 1 апреля «Урал» 
ждет очередной серьезный экза-
мен — матч в Санкт-Петербурге 
с чемпионом страны «Зенитом». 
Сейчас наша команда с 25 очками 
после 20 игр занимает 10 место 
в РПЛ. 8 апреля «Урал» играет 
в Грозном с «Ахматом». А между 
этими играми, 4 апреля, в Екате-
ринбурге наши футболисты про-
ведут ответный кубковый матч со 
«Спартаком». 

 ВАЛЕРИЙ ДЕМИН

Бурный месяц март

Мини-футбол

Повсюду перемены
их теперь нет, и сразу же в нее был 
приглашен Прудников. Он еще и стал 
капитаном российских футболистов. 
Кстати, Зоидзе, в нашем миру настав-
ник команды КПРФ, положил глаз 
на молодого голкипера «Синары» 
Владислава Швецова. Хорошо заре-
комендовавший себя в последнее 
время в играх за уральскую команду, 
ее вчерашний дублер, стал дебютан-
том сборной России.

Но вернемся к делам нашим 
повседневным. В самой «Сина-
ре», как известно, недавно тоже 
произошло далеко не рядовое со-
бытие. Неожиданно покинул пост 
главного тренера команды Евге-
ний Давлетшин, занимавший его с 
2019 года, наставник, при котором 
уральцы становились чемпиона-
ми и обладателями Кубка России. 
Трудовой договор с ним был рас-
торгнут по стандартной в таких 
случаях формулировке — «по обо-
юдному соглашению сторон». Его 
место у руля команды занял Павел 
Чистополов, воспитанник клуба, в 
течение 15 лет один из ведущих его 
футболистов, в последнее время 
помогавший в работе Давлетши-
ну в качестве помощника главного 
тренера.

После паузы в чемпионате Су-
перлиги «Синара» возобновила 

борьбу в нем играми против ко-
манды «Газпром-Югра». К сожа-
лению, наша команда не смогла 
ни в одном из двух матчей по-
бедить одного из своих главных 
конкурентов в соперничестве за 
более высокое место в предстоя-
щем турнире плей-офф. Ничья —  
2:2 и поражение — 3:5, таковы 
результаты этих игр. Причем, в 
каждом из прошедших матчей 
гости вели в счете — 2:0, но затем 
упускали достигнутое преимуще-
ство. Справедливости ради надо 
сказать, что обе встречи по раз-
ным причинам пропустили ряд 
ведущих игроков нашей команды, 
а вторую игру «Синара» вообще 
проводила практически молодеж-
ным составом.

Так вышло, что в минувшие 
выходные «Синара» и КПРФ, спу-
стя месяц после кубкового сраже-
ния между собой, вновь вышли на 
паркет екатеринбургского ДИВСа. 
Теперь они померялись силами в 
очередных матчах чемпионата 
Суперлиги. В первом из них зри-
тели не увидели присущей этим 
командам зрелищной игры. Боль-
шую часть времени соперники 
провели в позиционных атаках, 
нечасто создавая опасные момен-
ты у ворот. На перерыв команды 
ушли при счете — 1:0 в пользу го-
стей — гол на счету бразильца Ро-
дриго Денера. А во втором тайме 
хозяева поля после ударов Сергея 
Сорокина и Максима Герасимова 

вышли вперед. Спас москвичей 
от поражения… Глеб Тимошенко, 
срезав мяч в свои ворота.

Зато второй поединок соперни-
ков отличался от первой игры, как 
небо от земли. В нем было все, что 
привлекает зрителей, держит их 
в постоянном напряжении. Это и 
мощные удары по воротам, и не-
вероятные спасения голкиперов, 
перекладины и штанги, и даже не 
забитый хозяевами 10-метровый. 
После первого тайма уральцы вели 
в счете — 2:1. Голы в активе Григо-
рия Валеева и Максима Герасимо-
ва. На 30 минуте тот же Герасимов 
после углового буквально вонзил 
третий мяч в ворота гостей. Минут 
за восемь до финальной сирены 
москвичи стали выпускать на поле 
пятого полевого игрока. Почти все 
это время мяч гостил на половине 
поля хозяев, но они стойко оборо-

нялись, творил чудеса их голкипер 
Кирилл Яруллин. А на последних 
секундах этого захватывающего 
поединка точку в нем поставил ка-
питан «Синары» Сергей Абрамов, 
послав мяч в пустые ворота — 4:1!

«Синара» одержала заслу-
женую победу. Но это не повли-
яло на позиции лидера. В активе 
«коммунистов» — 65 очков после 
32 матчей. В квартет сильнейших 
входят «Норильский никель» — 
59, «Газпром-Югра» и «Синара», 
которые набрали по 55 очков. До 
конца регулярного чемпионата 
его участникам осталось провести 
два тура. 30–31 марта «Синара» 
принимает «Новую генерацию» 
из Сыктывкара, а 7–8 апреля —  
«Ухту». После чего восемь лучших 
по итогам «регулярки» команд 
продолжат борьбу в плей-офф. 

ВАЛЕРИЙ ДЕМИН


